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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

25 июля в Москве, возле здания пред-
ставительства Европейского союза в 

РФ, депутаты фракции КПРФ в Государст-
венной думе проведут встречу с избирате-
лями и антифашистский патриотический 
митинг в поддержку специальной военной 
операции Российской армии и с осуждени-
ем русофобской политики Евросоюза и 
НАТО, спонсирующих провокации украин-
ского неофашизма. Депутаты-коммунисты 
приглашают жителей и гостей столицы 
присоединиться к акции. 

 
Место проведения — Кадашевская набережная, 

14/1, точка пересечения с Лаврушинским пере-
улком (станция метро «Третьяковская»). 

Сбор участников — в 15.30.

По ряду исламских госу-
дарств прокатилась 

мощная волна протестов, 
связанная с очередными ак-
тами осквернения Корана в 
Швеции и Дании. Тысячи лю-
дей вышли на улицы городов 
Ирака, Ирана, Пакистана, 
Индии, Ливана. Демонстран-
ты жгли шведские радужные 
флаги, скандировали «Да, да 
— Корану!» и размахивали 
плакатами: «Швеция совер-
шает преступление, а США 
поддерживает!» и «Долой 
Америку!». В Тегеране мани-
фестации вспыхнули сразу 
после того, как полиция 

Стокгольма одобрила акцию, 
в ходе которой иракский бе-
женец собирался сжечь, но 
вместо этого растоптал свя-
щенную книгу мусульман и 
сделал то же самое с флагом 
Ирака и фотографиями Мук-
тады ас-Садра, видного ирак-
ского шиитского священно-
служителя, а также аятоллы 
Али Хаменеи, духовного ли-
дера Ирана. Митинговавшие 
в Тегеране, в том числе жен-
щины, требовали немедлен-
но изгнать посла скандинав-
ского королевства из страны.  

Не меньшее возмущение у 
исповедующих ислам вызва-

ло провокационное действо 
в столице Дании: у посоль-
ства Ирака в Копенгагене 
группа представителей дви-
жения «Датские патриоты» 
прилюдно предала огню Ко-
ран и осквернила флаг араб-
ской республики, причём 
прямая трансляция этого ме-
роприятия велась в социаль-
ных сетях. 

Вообще в последнее время 
отношения скандинавских 
королевств с мусульманским 
миром дали трещину. Власти 
Швеции и Дании никак не 
реагируют на оскорбление 
ультранационалистами ис-

ламских святынь и даже, на-
оборот, официально разре-
шают устраивать подобные 
скандальные фаер-шоу. На 
этом фоне правительство 
Ирака приняло решение вы-
слать посла Швеции в Багда-
де и отозвать временного по-
веренного в делах республи-
ки в Стокгольме. 

Тем временем в Ираке сот-
ни разгневанных жителей 
пытались штурмовать силь-
но укреплённую «зелёную зо-
ну» Багдада, в которой распо-
ложены иностранные по-
сольства и резиденция ирак-
ского правительства. Главной 
целью разъярённой толпы 
была дипмиссия Дании, ко-
торую манифестанты наме-
ревались поджечь. Однако 

силы безопасности оттесни-
ли недовольных, заблокиро-
вавших мост Джумхурия, ве-
дущий в «зелёную зону», не 
дав им добраться до желан-
ной мишени. 

Кстати, эта акция состоя-
лась всего через два дня 
после того, иракцы в ответ на 
новый эпизод глумления над 
священной книгой пошли на 
приступ посольства Швеции 
в Багдаде. Люди, размахивая 
национальными флагами и 
плакатами с изображением 
Муктады ас-Садра, заняли 
дипломатический пост на 
несколько часов и разожгли 
там костёр. 

Правда, на бурное возму-
щение мировой исламской 
общественности ни Дания, 

ни Швеция никак не отреаги-
ровали. Как сообщила пресс-
секретарь полиции Копенга-
гена Трина Фискер, её ведом-
ство было «не в курсе того, 
что намеревались сжечь де-
монстранты», «полиция не 
может комментировать по-
литический аспект», но «со-
бытие было мирным … с точ-
ки зрения правоохранитель-
ных органов». 

В свою очередь МИД Ирака 
«решительно осудил инци-
дент с надругательством над 
Священным Кораном и фла-
гом Республики Ирак перед 
посольством Ирака в Дании». 
Дипведомство потребовало 
экстренного созыва Органи-
зации исламского сотрудни-
чества и призвало междуна-
родное сообщество «не остав-
лять безнаказанными зло-
деяния, нарушающие прин-
цип мирного сосуществова-
ния на планете». 

Фото Рейтер.
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Тегеран

Багдад

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Нет, специального пред-
мета наподобие всем па-
мятного ОБЖ (основы 

безопасности жизнедеятельно-
сти) всё же не будет. Сайт мин-
просвещения РФ сообщает: 
«Вопросы, связанные с проти-
водействием коррупции, най-
дут отражение в таких учебных 
предметах, как обществозна-
ние, история и литература. 
Школьникам будут рассказы-
вать об опасности подобного 
явления и о механизмах проти-
востояния взяточничеству и 
злоупотреблению служебным 
положением в корыстных це-
лях». Госпожа Зырянова со-
общила, что образовательные 
стандарты уже соответствую-
щим образом подправили. По 
мнению замминистра, «анти-
коррупционное воспитание в 
системе образования — один из 
ключевых факторов формиро-
вания личности будущего граж-
данина страны». 

На душе стало легко, как ни-
когда. Мы поняли, где таился 
корень зла: оказывается, пре-
дыдущие поколения граждан 
России просто не знали о том, 
что коррупция — это плохо. 
Ведь в школе им об этом не рас-
сказывали. Поэтому приходили 
незамутнённые люди на раз-
личные государственные по-
сты, начинали «эффективно 
осваивать средства» и «пилить 
бюджеты», а их вдруг — бац! — и 
под белы рученьки. Но они-то, 
несчастные, не понимали — так 
делать нельзя, думали, что всё 

правильно: 40% — на откаты, 
20% — на подарки, ну и себе ещё 
чуть-чуть, а из оставшегося че-
го-нибудь потратим на дело. 
Возможно. 

Но горизонт светлого буду-
щего сегодня особенно ясен. 
Всего каких-то 11 лет — и пер-
воклашки, которые через месяц 
с хвостиком войдут в двери 
школ, станут выпускниками с 
мощной прививкой от корруп-
ции. Ведь стоит только педагогу, 
изучив обновлённые образова-
тельные стандарты, войти в 
класс и произнести: «Корруп-
ция — это плохо, детишки. 
Нельзя давать и брать взятки, а 
также распихивать по карма-
нам государственные деньги. 
Ясненько?» — и всё, зло 
мздоимства будет повержено 
окончательно и бесповоротно. 

У нас даже есть мысль, какие 
привести хорошие, годные при-
меры беспощадной борьбы с 
коррупцией в современном 
Российском государстве. Вот 
был такой министр обороны 
Анатолий Сердюков — целых 
пять лет был, между прочим. А 
при нём была любимая барыш-
ня, Евгения Васильева (не жена, 
конечно, на тот момент), воз-
главлявшая департамент иму-
щественных отношений мин-
обороны. Даму сердца эту по 
обвинению в мошенничестве в 
особо крупном размере «при-
няли» правоохранительные ор-
ганы в шикарной её квартире в 
центре столицы, где совершен-
но случайно в тот момент нахо-

дился и сам Анатолий Эдуар-
дович. 

О том, что наворотил с нашей 
армией дуэт Сердюкова и Ва-
сильевой, знают практически 
все. Про это даже кино снял 
один известный журналист из 
ВГТРК и назвал его... ну да, 
«Коррупция». Но рассказывать 
сейчас об этом подробно нель-
зя, потому что теперь это всё 
«дискредитация» и за это могут 
наказать побольнее, чем за эту 
самую коррупцию. 

Вот Сердюков, к примеру, 
хоть и проклинаем почти все-
ми, но отделался не таким уж и 
страшным наказанием: сняли 
из министров и отправили ди-
ректорствовать в авиационный 
комплекс «Ростеха» и председа-
тельствовать в советы директо-
ров ПАО «Роствертол» (в 2017-м) 
и ПАО «Объединённая авиа-
строительная корпорация» (в 
2019-м). Не знаем, как он всё 
это пережил... 

Ну а Васильеву, признанную 
виновной в мошенничестве 
при продаже имущества мини-
стерства обороны, суд пригово-
рил к 5 годам лишения свободы. 
Случилось это 8 мая 2015 года, а 
уже 25 августа того же года суд 
принял решение о её немедлен-
ном условно-досрочном осво-
бождении. В 2017 году появи-
лась информация о том, что суд 
снял арест с имущества Василь-
евой, среди которого было 
шесть квартир и более тысячи 
ювелирных изделий. Дескать, 
весь ущерб государству она воз-
местила. 

Вот расскажет педагог в клас-
се эту чудесную историю, и дет-
ки сразу поймут: коррупция — 
это очень-очень плохо, и нико-
гда так делать не станут. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

Коррупция —  
это плохо, дети

В конце минувшей недели пришла потрясающая 
новость: уже с 1 сентября текущего года школьники 
начнут изучать основы противодействия коррупции. 
Объявила об этом заместитель министра просвеще-
ния РФ Анастасия Зырянова в ходе состоявшегося в 
Уфе Всероссийского антикоррупционного форума.

Тяжёлая весть пришла 
из зоны специальной во-
енной операции. Не стало 
члена КПРФ, корреспон-
дента РИА «Новости» 

ЖУРАВЛЁВА 
Ростислава Игоревича 

 
18 июля Ростиславу ис-

полнилось 34 года. В этот 
же день он в последний раз 
виделся с мамой — Людми-
лой Журавлёвой. Встреча 
состоялась в Донецке, где 
Людмила Анатольевна по-
могает в организации ра-
боты регионального коми-
тета КПРФ. 

Сама Л.А. Журавлёва на-
чинала свою политическую 
деятельность в Свердлов-
ской области. В настоящее 
время живёт и работает в 
Ямало-Ненецком автоном-
ном округе. Является чле-
ном бюро окружкома КПРФ 
и первым секретарём гор-
кома партии в Салехарде. 
Входит в состав централь-
ной контрольно-ревизион-
ной комиссии КПРФ. 

Военный корреспондент 
и политический обозрева-
тель Ростислав Игоревич 
Журавлёв родился в 1989 
году в городе Свердловске в 
семье военного. Учился в 
Уральском государствен-
ном горном университете 
по специальности «инже-
нер-геофизик». В 2008—
2009 годах проходил сроч-
ную службу в рядах Воору-
жённых сил. 

У военкора Ростислава 
Журавлёва был большой 
опыт журналистской дея-
тельности. Он получал его 
начиная с 2012 года, когда 
стал сотрудничать с инфор-
мационными агентствами 
Екатеринбурга. В 2014 году 
работал корреспондентом 
URA.RU. 

Ростислав Журавлёв по-
гиб от удара кассетными 
боеприпасами. В этот раз 
он ехал на линию фронта, в 
том числе для того, чтобы 
сообщить об их примене-
нии со стороны противни-
ка. От удара ВСУ пострада-
ли также два корреспон-
дента «Известий» и россий-
ские военнослужащие. 

Ещё в юности Ростислав 
Журавлёв принимал уча-
стие в политической дея-
тельности. Он входил в со-
став левых движений, был 
одним из организаторов 

шествий «Антикапита-
лизм», вступил в ряды 
КПРФ. В последнее время 
состоял на учёте в Тюмен-
ском областном отделе-
нии нашей партии. 

В 2014 году Ростислав 
освещал события по воз-
вращению Крыма в состав 
России, был участником 
антибандеровских митин-
гов жителей Донецка. За-
тем в качестве ополченца 
участвовал в событиях в 
Луганской народной рес-
публике, вступил добро-
вольцем в «Интербригаду» 
в составе батальона «Заря». 

С началом спецоперации 
России на Украине Рости-
слав отправился в зону её 
проведения. К этому време-
ни журналист работал во-
енкором РИА «Новости». 
Находясь в зоне боевых 
действий, он постоянно 
бывал в опасных точках, 
являлся свидетелем и 
участником многих собы-
тий в ДНР, Харьковской и 
Запорожской областях, опе-
ративно сообщал важную и 
точную информацию. В 
2022 году получил специ-
альный приз «За смелость 
при выполнении журна-
листского долга» премии 
«Золотое перо» от Союза 
журналистов России. 

Ростислав Игоревич Жу-
равлёв будет похоронен на 
своей малой родине — в Ека-
теринбурге. У него остались 
двое детей, которые вправе 
гордиться своим отцом. 

Выражаем глубокие со-
болезнования родным и 
близким. 

Вечная память герою 
борьбы с заразой нацизма, 
которую мы обязаны по-
бедить! 

 
Президиум Центрального 

Комитета КПРФ.

Памяти  
товарища

ВВРРЕЕММЯЯ    
ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  
««ППРРААВВДДУУ»»  

Во всех почтовых  
отделениях России  

принимается подписка  
на газету «Правда»  

на сентябрь—декабрь 
2023 года.  

 
Сведения о «Правде», в том 

числе её индекс ПН329 и це-
на подписки, приведены те-
перь в бумажном каталоге га-
зет и журналов АО «Почта 
России», который находится в 
открытом доступе на любой 
почте.  

Оформить подписку на 
«Правду» можно также через 
интернет на сайтах агентства 
«Книга-Сервис»: www.akc.ru; 
www.pressa-rf.ru или напра-
вив письмо в произвольной 
форме по электронному ад-
ресу: public@aks.ru. Заявки 
на подписку принимаются 
агентством «Книга-Сервис» и 
по факсу: (495)680-90-48. 

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ АВТОПРОБЕГ

Ориентир на сплочение и Победу!

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 
В городе Озёры маршрут сле-

дования автоколонны с город-
ских улиц взял курс на село 
Клишино к памятнику погиб-
ших земляков.  

В мемориале две части — от-
дельно стоящая стела, на кото-
рой написано: «Вечная память 
воинам-односельчанам, пав-
шим в боях с немецко-фашист-
скими захватчиками за свободу 
и независимость нашей Родины 
1941—1945», и воинское захоро-
нение с надписью: «Защитни-
кам подмосковного неба. Ст.  
л-т Савин Николай Васильевич, 
л-т Чуприн Пётр Николаевич». 

Перед собравшимися высту-
пили: секретарь первичной ор-
ганизации КПРФ «Озёры-2» 
Михаил Столяров и член КПРФ 
краевед Надежда Марфина. Они 
подробно рассказали о подви-
гах советских лётчиков в под-
московном небе во время Вели-
кой Отечественной войны.  

Озёрские поисковики и крае-
веды много сделали, чтобы об 
этих героях узнали потомки. 
Наша задача и ответственность 
сохранить эту память навечно! 

Озёрские коммунисты поч-
тили минутой молчания память 
погибших воинов и возложили 
цветы к монументам. Отрадно, 
что в этот момент рядом с ними 
были и сельские ребятишки.  

В эти дни патриотический 
автопробег коммунисты прове-
ли и во многих других городах 
и сёлах Подмосковья. 

 
РЕСПУБЛИКА МОРДОВИЯ 

Старт автопробегу был дан в 
Саранске. А затем путь колонны 
под красными флагами пролёг 
по Рузаевскому, Старошайгов-
скому, Инсарскому и по другим 
районам республики. 

Помимо достижения целей, 
определённых Общероссий-
ским штабом протестных дей-
ствий, автопробег хорошо по-
мог коммунистам республики и 
в предвыборных агитационных 
делах. В частности, кандидатом 
в депутаты Государственного 
собрания республики на пред-
стоящих 10 сентября выборах 
зарегистрирован один из ак-
тивных организаторов этой 
патриотической акции, депутат 
Саранского горсовета, дей-
ствующий участник СВО ком-
мунист Михаил Малыгин.  

Всего в автопробеге приняли 
участие более 150 человек на 50 
автомобилях. 

 
ВОРОНЕЖСКАЯ ОБЛАСТЬ 

После возложения цветов на 
площади Победы в Воронеже к 
мемориалу защитников и осво-
бодителей города от фашистов 
во времена Великой Отече-
ственной войны краснознамён-

ная колонна автомобилей про-
следовала к памятнику «Танк  
Т-34», где активисты КПРФ так-
же возложили к его постаменту 
красные гвоздики. 

Затем участники акции на-
правились в город Семилуки, 
где гвоздики легли к памятни-
ку участников локальных войн, 
расположенному на Аллее  
Героев. 

К собравшимся обратился 
первый секретарь Воронежско-
го обкома КПРФ, кандидат в гу-
бернаторы области Андрей  

Рогатнев. Он отметил важность 
патриотических акций, кото-
рые сплачивают общество, при-
общают людей к подвигам 
предков, дают политические и 
нравственные ориентиры в ны-
нешней непростой жизни. Ли-
дер коммунистов области также 
рассказал о недавней поездке в 
ЛНР, куда был доставлен оче-
редной 115-й гуманитарный 
конвой КПРФ.  

Первый секретарь Семилук-
ского райкома КПРФ, председа-
тель регионального отделения 
«ВЖС — «Надежда России» 
Светлана Вертепова в своём вы-
ступлении напомнила, что на-
ша страна в который раз вы-

нуждена спасать мир от нациз-
ма, отправляя своих сыновей в 
«горячие точки». И вновь ком-
мунисты, как и их предки и 
единомышленники на разных 
этапах истории страны, дей-
ствуют в авангарде борьбы за 
независимость и целостность 
России. 

Памятное фото участники 
пробега сделали на главной 
площади города у памятника 
основателю Советского госу-
дарства В.И. Ленину, а затем по-
сетили мемориал героям Вели-
кой Отечественной войны на 
выезде из села Семилуки, где 
также возложили цветы. 

Далее колонна из 15 автомо-

билей проследовала в совхоз 
«Масловский», где состоялась 
встреча с активистами Ново-
усманского райкома КПРФ во 
главе с первым секретарём рай-
кома Андреем Лукиным и сек-
ретарём обкома КПРФ, депута-
том райсовета Николаем Рудо-
вым. Здесь в колонну влились 
ещё семь автомобилей. Очеред-
ным пунктом, где были возло-
жены цветы, стал мемориал 
воинам Великой Отечествен-
ной войны в селе Новая Усмань. 

Завершилась акция возложе-
нием гвоздик у музея «Диора-
ма» на левом берегу Воронежа. 
О значении воронежского Ле-
вобережья, которое в годы Ве-

ликой Отечественной войны 
так и не покорилось врагу и се-
годня является одним из самых 
пролетарских и голосующих за 
коммунистов районов, напом-
нил участникам акции активист 
Левобережного местного отде-
ления КПРФ, кандидат в депу-
таты Воронежской городской 
думы Валентин Ковалевский. 

На всём протяжении марш-
рута краснознамённую колонну 
приветствовали водители 
встречных машин и пешеходы. 
Во время остановок участники 
акции раздавали номера пар-
тийных газет местным жите-
лям, которые встречали автоко-
лонну словами одобрения и 
поддержки.  

 
БРЯНСК 

В автопробеге приняли уча-
стие первый секретарь Брян-
ского обкома КПРФ Андрей Ар-
хицкий, секретари и активисты 
областного комитета КПРФ, 
комсомольцы, представители 
региональных отделений ООД 
«ВЖС — «Надежда России», 
ООО «Дети войны», движения 
«За новый социализм!» и дру-
гих левопатриотических объ-
единений. 

Свои автомобили они укра-
сили красными знамёнами, на 
капотах машин разместили 
плакаты: «За Родину!», «Ленин 
— Сталин — социализм», «За на-
шу Победу!».  

Автомобили начали своё дви-
жение от здания обкома КПРФ. 
Маршрут автопробега проходил 
через все районы Брянска.  

Как отметил лидер коммуни-
стов области, лозунги автопро-
бега выражают патриотические 
чувства и призывают каждого 
жителя нашей страны ответ-
ственно относиться к нашей ис-
тории и хранить победные тра-
диции Отечества. 

Горожане выражали свою со-
лидарность с участниками пат-
риотической акции: пешеходы 
взмахами рук и улыбками при-
ветствовали автоколонну, а не-
которые водители охотно при-
соединялись к коммунистам. 

 
(Окончание на 2-й стр.)

Организованный Центральным Комитетом 
КПРФ и Общероссийским штабом протестных 
действий Всероссийский патриотический ав-
топробег под призывом: «За Родину! За народ 
России! За нашу Победу!», о начале которого 
«Правда» сообщала на прошлой неделе, про-
должил свой путь по улицам городов и сёл, по 
большим и малым дорогам страны. 

Московская область

Воронежская область
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БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Суд признал геноцидом 
преступления нацистов 

на Смоленщине

Отравление после купания 
в Чёрном море 

 
В Туапсинском районе Краснодарского края в 

больницу с отравлением попали 12 детей и их 
тренер. Как сообщили в прокуратуре региона, 
группа, в состав которой входили 21 подросток 
в возрасте от 11 до 16 лет и несколько взрос-
лых, находилась на базе «Парус». 

Несмотря на запрет, введённый местными властя-
ми из-за плохой санитарно-эпидемической об-

становки, дети и тренер купались в море. После этого 
у них появилась тошнота, поднялась температура. 

Тех, у кого состояние было наиболее тяжёлым, 
госпитализировали. «В настоящее время состояние 

пострадавших удовлетворительное. Угрозы жизни 
и здоровью нет», — сообщили в ведомстве. 

Правоохранительные органы проверят соблюде-
ние санитарно-эпидемиологического законодатель-
ства, в том числе владельцем базы отдыха. 

 
Опасайтесь мошенников! 

 
На Ямале, несмотря на еженедельные при-

зывы быть бдительными и не совершать опе-
раций по просьбам сомнительных лиц, растёт 
количество преступлений, связанных с хище-
ниями мошенниками денег с банковских карт. 

Так, за первую декаду июля зарегистрировано 37 
таких преступлений, ущерб от которых превы-

сил 14,7 млн рублей, рассказали в пресс-службе 
прокуратуры РФ по ЯНАО. 

Наиболее значительную сумму — 1,2 млн рублей 
— перевёл мошенникам житель Надымского района. 
Потерпевшему поступили звонки от лиц, предста-
вившихся сотрудниками банка и МВД РФ, которые 
под предлогом отмены несанкционированных опе-
раций убедили перечислить на неустановленные 
счета денежные средства. 

Возбуждено уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество, совершённое в особо крупном 
размере). 

Правоохранители призывают граждан быть бди-
тельными и не отдавать свои деньги преступникам. 

 
Пётр СИДОРОВ.

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.) 

 
ИВАНОВО 

Более 20 машин под крас-
ными флагами КПРФ, СССР, 
копиями Знамени Победы, с 
представителями движений 
«Левый фронт», «За новый со-
циализм!» и Ленинского ком-
сомола проехали под руко-
водством первого секретаря 
обкома КПРФ Александра 
Бойкова по центральным 
улицам родины первого Со-
вета, затем взяли курс на мик-
рорайоны города. 

По ходу движения участни-
ков автопробега приветство-
вали сигналами автомобилей 
встречные водители, а про-
хожие приветственно махали 
руками, снимали видео на 
свои телефоны. 

Ивановский обком КПРФ, 
проведя этот автопробег, в 
очередной раз показал, что 
поддерживает бойцов, кото-
рые сегодня несут службу по 
защите Родины, не только 
сбором средств и гуманитар-
ной помощью, но и с полити-
ческих позиций. Помимо это-
го, коммунисты выступили в 
защиту прав трудового наро-
да, которые они всегда от-
стаивали, оказывая людям 
юридическую помощь и про-
водя депутатские проверки. 

Акции Ивановского обкома 
партии в регионе по защите 
интересов граждан будут про-
должены. 

КАЛИНИНГРАД 
 
Коммунисты и комсомоль-

цы, а также представители 
других патриотических орга-
низаций провели автопробег 
по улицам города, посвящён-
ный памяти павших в борьбе 
с фашизмом в годы Великой 
Отечественной войны и в 
поддержку наших воинов — 
участников СВО. 

— Нередко можно слышать 
от западных пропагандистов, 
что Калининград был захва-
чен советскими войсками. 
Наш автопробег призван на-
помнить, что воины Рабоче-

Крестьянской Красной Армии 
были здесь в 1945 году не за-
хватчиками, а освободителя-
ми от фашизма, — сказал в 
своём выступлении секретарь 
Калининградского обкома 
КПРФ Денис Гейчик. 

Автопробег завершился 
возложением цветов к памят-
нику героев, погибших за на-
шу Советскую Родину, и ми-
нутой молчания. 

 
САМАРА 

Две автоколонны, украшен-
ные красными знамёнами, 
общим составом в 35 автомо-
билей проехали по самым 
оживлённым улицам област-
ного центра.  

Маршрут движения позво-
лил охватить практически все 
районы Самары. Останавли-
ваясь по пути, активисты раз-
давали горожанам свежие но-

мера газет «Трудовая Самара» 
и «Правда». 

По завершении акции его 
участники провели короткую 
встречу, на которой едино-
душно выразили готовность 
всеми силами оказывать под-
держку воинам — участникам 
СВО и жителям новых регио-
нов России, страдающим от 
постоянных бомбёжек укра-
инских войск. Выступивший 
перед собравшимися первый 
секретарь Ленинского райко-
ма КПРФ Лев Храмов выразил 
уверенность, что победа над 
нацизмом и бандеровщиной 
будет одержана. 

САРАТОВ 

В рамках Всероссийской ак-
ции коммунисты провели в 
городе автопробег, выступив 
против повышения цен на 
бензин. 

До каких пор он будет до-
рожать? Этот вопрос уже не 
первую неделю волнует не 
только жителей Саратова, но 
и всей России. Необузданные 
аппетиты нефтяных магна-
тов продолжают расти, а 
вместе с этим растёт и гнев 
россиян. Заметим, что, по по-
следним данным Росстата, в 
Саратове бензин марки Аи-
92 и Аи-95 стал самым доро-
гим в Приволжском феде-
ральном округе. 

По сообщениям  
корреспондентов «Правды»  

и пресс-служб  
региональных отделений 

КПРФ. 

В Смоленске завершился резонанс-
ный судебный процесс по заявлению 
Генпрокуратуры РФ о признании ге-
ноцидом народов СССР действий на-
цистов в Смоленской области во время 
Великой Отечественной войны. 

Смоленский областной суд удовлетворил 
заявление Генеральной прокуратуры и 
признал геноцидом уничтожение более 

полумиллиона человек на Смоленщине. 
Во время подготовки заявления надзорным 

ведомством были тщательно изучены архив-
ные документы и материалы по теме, опро-
шены свидетели и историки, обладающие ин-
формацией о преступлениях оккупантов в 
Смоленской области с июля 1941 года по сен-
тябрь 1943-го.  

«В суде установлено, что в период оккупации 
нацистами и их пособниками совершены же-
стокие преступления против мирного населе-
ния. Карательные батальоны, действовавшие 
на территории региона, массово уничтожали 
мирных жителей и военнопленных, применя-
ли жестокие пытки и истязания, расстрелы, 
смертные казни и сожжения. 

Общее число жертв за период оккупации в 
регионе составило более 510 тыс. человек, из 
них 90 тыс. мирного населения, 300 тыс. воен-
нопленных. Изложенные факты подтвер-
ждаются свидетельскими показаниями исто-

риков, многочисленных очевидцев событий и 
архивными документами. 

Смоленский областной суд, согласившись с 
доводами прокуратуры, удовлетворил за-
явленные требования», — говорится в сообще-
нии Генпрокуратуры РФ. 

При этом особо подчёркивается, что массово 
уничтожали мирное население не только не-
мецкие захватчики, но и их пособники, вы-
ходцы с Украины, из Польши, Чехии, Австрии 
и Франции, которые отличались особой же-
стокостью в своих расправах.  

На Смоленщине гитлеровцы и их приспеш-
ники во время оккупации творили неслыхан-
ные зверства в концлагерях. В них совершался 
настоящий геноцид. Например, на окраине 
города Рославль Смоленской области нацисты 
устроили для военнопленных лагерь смерти 
«Дулаг-130», где было замучено около 130 ты-
сяч человек. А в концлагере «Дулаг-126», орга-
низованном немцами в Смоленске, убили бо-
лее 45 тысяч советских граждан: военноплен-
ных, партизан, подпольщиков, мирных жите-
лей, включая женщин, стариков и детей.  

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Смоленск. 
 
q Мемориал на месте лагеря «Дулаг-130» в 
Рославле.

В нашей стране проходит большой 
избирательный цикл, и он завер-
шится не выборами, которые 

пройдут в сентябре этого года, а выбо-
рами президента. Сейчас, на наш взгляд, 
самое время поговорить об избиратель-
ном законодательстве. 

Это важно потому, что наша страна 
ведёт «гибридную войну» с Западом, 
подразумевает не только военные дей-
ствия на поле боя, не только военные 
сражения, но также и социальные тех-
нологии. Одна из главных социальных 
технологий, которую они продвигают, 
— это «цветные революции», когда 
агрессивное меньшинство пытается на-
вязать своё мнение абсолютному боль-
шинству граждан. Эту грязь пытались 
принести и в нашу страну. 

Практически все «цветные револю-
ции» свершались сразу после выбо-
ров. Население стран накачивали, что 
выборы нечестные, несправедливые, 
самых сильных кандидатов не допус-
кают, нет равноправия среди канди-
датов и так далее. Вообще, ради спра-
ведливости стоит отметить, что неко-
торые страны и сами давали повод 
для таких событий. 

Насколько наше законодательство 
соответствует высоким демократиче-
ским стандартам? Я бы хотел обратить 
внимание на пять основных пунктов. 
Первый — формирование участковых 
избирательных комиссий. Именно в 
участковых избирательных комиссиях 
происходит голосование избирателей, 
именно там ведётся подсчёт голосов. 
Это один из важнейших элементов все-
го избирательного процесса. 

В этом году, в начале лета, заверши-
лось формирование участковых изби-
рательных комиссий по всей стране. 
Впервые тысячи представителей нашей 
партии не попали в состав участковых 
избирательных комиссий. Это массовое 
нарушение прав. Ещё весной Централь-

ная избирательная комиссия приняла 
постановление, согласно которому тер-
риториальные комиссии могут отказы-
вать партиям в том, чтобы они направ-
ляли своих представителей. На каком 
основании? А списка оснований вообще 
не существует. Просто по собственному 
усмотрению. 

У нас есть ответ Центральной изби-
рательной комиссии о том, что нашим 
кандидатам отказывали, например, по 
причине того, что наш кандидат живёт 
от избирательного участка на расстоя-
нии 12 километров, а тот человек, ко-
торого включили, — на расстоянии  
5 километров. 

В прошлом году был вообще исключён 
такой очень важный институт, как «чле-
ны комиссии с правом совещательного 
голоса». Сейчас нас лишили ещё и чле-
нов комиссии с правом решающего го-
лоса. Безусловно, мы будем бороться с 
этим произволом. 

Второе — это выдвижение кандида-
тов. В прошлом году парламентское 
большинство приняло поправки в закон, 
дающие право избирательной комиссии 
запрашивать вообще какие угодно до-
кументы у партии, которая выдвигает 
кандидатов. Причём делается это про-
извольно. У кого-то они могут вообще 
ничего не спросить, а у кого-то, как у 
нас, например, они запрашивают в том 
числе и те документы, которые даже не 
относятся к избирательному процессу. 
Наказание за непредоставление этих до-
кументов только одно — отказ в регист-
рации кандидатов. Что это, как не уза-
коненный произвол?! 

Третье — это агитационный период. 
В нашем законодательстве очень тон-
кая грань между тем, что такое агита-
ция и что такое информирование из-
бирателей. Прямо сейчас в Иркутской 
области проходит автопробег, орга-
низованный КПРФ. Он ежегодный, 
традиционный, ничего в этом особен-

ного нет. Но в этом году там также со-
стоятся выборы в Законодательное со-
брание. И избирательная комиссия 
предупредила наши региональные от-
деления о том, что если в ходе этого 
мероприятия будут продемонстриро-
ваны флаги нашей партии, то это бу-
дет считаться агитацией. Не раздача 
агитационных материалов, не призы-
вы голосовать, а просто демонстрация 
партийной символики будет считаться 
агитацией. А то, что представители 
«партии власти» не сходят с телеви-
зионных экранов, считается инфор-
мированием избирателей. 

По сути, сегодня существует запрет 
на встречу депутатов с избирателями: 
необходимо подавать заранее уведом-
ление о том, что будет публичное ме-
роприятие. И нам, например, очень 
часто отказывают в проведении 
встреч с избирателями. Представители 
же «партии власти» спокойно прово-
дят так называемые праздники двора 
и тому подобные. 

Также нашим кандидатам не дают 
выдвинуться, допустим, в губернато-
ры, поскольку необходимо собрать 
«муниципальный фильтр». Вот мы — 
парламентская партия, за нас голосуют 
миллионы наших избирателей каждый 
год, но мы должны упрашивать терри-
ториальную районную избирательную 
комиссию, чтобы наших представите-
лей включили в состав УИК, а также 
просить других депутатов, чтобы наши 
кандидаты были выдвинуты на выбо-
ры губернатора. Это абсолютно узако-
ненный произвол! 

Четвёртое — это дни голосования. 
Трёхдневное голосование было введено, 
когда у нас была пандемия, и это обо-
сновывалось тем, что нельзя допускать 
скопления на одном избирательном 
участке большого числа людей. Панде-
мии уже нет. Давайте вернём Единый 
день голосования. Мы не говорим уже о 

том, что происходит с бюллетенями в 
ночь с пятницы на субботу, с субботы на 
воскресенье, когда у сейфов, где хранят-
ся бюллетени для голосования, вывали-
вается дно, что там делают с сейф-паке-
тами и так далее. 

Ещё один очень важный момент. На 
избирательном участке, по сути, сего-
дня запрещена видеосъёмка. Теперь ве-
сти видеосъёмку могут только журна-
листы, а если, например, наблюдатель 
будет снимать, как вбрасывают бюлле-
тени, или фиксировать на камеру дру-
гое нарушение на избирательном 
участке, то эту видеозапись могут даже 
не принять в суде, потому что она сде-
лана незаконным способом. Для того 
чтобы вести видеосъёмку, нужно иметь 
удостоверение журналиста и заранее 
подавать уведомление. Что это, как не 
узаконенный произвол?! 

Пятое — это дистанционное электрон-
ное голосование, когда мы не можем во-
обще никак верифицировать те данные, 
которые нам даёт экран компьютера. 
Утром говорят: результаты вот такие. И 
проверить их невозможно, так как нет 
системы наблюдения, нет системы конт-
роля за дистанционным электронным 
голосованием. 

Наш лидер, Председатель ЦК КПРФ 
Геннадий Андреевич Зюганов, неодно-
кратно говорил о том, что избирательная 
система срочно нуждается в ремонте. 
Мы предложили принять новый Изби-
рательный кодекс, который устраняет 
все указанные недостатки в избиратель-
ной системе и делает выборы прозрач-
ными и равноправными. 

Мы неоднократно слышали о том, что 
демократия — это прежде всего про-
цедуры, нормы и правила. Но в избира-
тельном законодательстве сегодня про-
цедуры абсолютно непрозрачные, нор-
мы действуют выборочно, а правила во-
обще не установлены, потому что они 
меняются ежегодно.

Г оворя простым языком, 
северный завоз — это си-
стема снабжения удалён-

ных и труднодоступных тер-
риторий Крайнего Севера, 
Арктики и Дальнего Востока с 
ограниченным сроком достав-
ки грузов. Эти районы раски-
нулись на 11 миллионах квад-
ратных километров в 25 субъ-
ектах Федерации, где распо-
ложены 70 городов и полторы 
тысячи малых населённых 
пунктов. От того, как органи-
зована доставка сюда грузов, 
зависят, в буквальном смысле 
слова, жизни трёх миллионов 
человек, населяющих эти су-
ровые края. Коротким север-
ным летом надо успеть сде-
лать годовой запас топлива, 
продовольствия, лекарств, 
промышленных товаров. В не-
которые районы доставить то-
вары можно только в течение 
нескольких недель в году. 

Большие расстояния, суро-
вые климатические условия, 
отсутствие развитой транс-
портной инфраструктуры и 
собственного производства 
большинства необходимых для 
людей и экономики товаров — 
всё это создаёт трудности в 
обеспечении Севера. В совет-
ские годы, когда северный за-
воз был централизованным, 
система планирования работа-
ла слаженно и без перебоев. Но 
в 1990-е всё пошло в распыл — 
началась межведомственная 
разобщённость, произошло 
разделение функций между го-
сударством и рынком, а госу-
дарственные полномочия по 
доставке грузов практически 
полностью перешли на регио-
нальный уровень с частичным 
финансированием за счёт фе-
деральных трансфертов. 

В 1999 году была предприня-
та попытка упорядочить север-
ный завоз с помощью закона, 
проект которого подготовил 
Совет Федерации. Но этот за-
конопроект сумел преодолеть 
только первое чтение в Госду-
ме, а затем был отклонён. 

Отсутствие координации 
действий участников северно-
го завоза, меняющиеся кли-
матические условия часто ста-
новятся причинами перебоев 
в поставке товаров. Северный 
завоз всё чаще походит не на 
планомерную системную ра-
боту, а на авральную спецопе-
рацию. То суда на мель сядут, 
то окажутся в ледяном плену, 
то автозимники вовремя не 
откроют, из-за чего жители 
северных посёлков сидят до 
весны на голодном пайке. В 
2013-м в Якутии из-за срыва 
северного завоза чуть было не 
случились голодные бунты. 
Тогда на помощь пришли МЧС 
и минобороны. 

2021 год тоже выдался не-
лёгким. Порты Приморского 
края, столкнувшиеся с дефи-
цитом судов, не справлялись 
с потоком грузов. В это же 
время свыше 20 судов застря-
ли в водах Северного морско-
го пути, образовав пробку. Чи-
новники не сразу смогли раз-

рулить, в какой очерёдности 
обеспечить проход судов. 
Причиной создавшейся ситуа-
ции называли разделение 
полномочий между атомной 
государственной корпораци-
ей и министерством транс-
порта по вопросам контроля. 
Эти случаи окончательно до-
казали, что сложившаяся си-
стема управления полностью 
зашла в тупик, нужно срочно 
её менять. 

В декабре 2021-го на Пре-
зидиуме Совета законодате-
лей комитет Госдумы по раз-
витию Дальнего Востока и 
Арктики, возглавляемый ком-
мунистом Николаем Хари-
тоновым, поднял вопрос о 
необходимости принятия за-
кона о северном завозе. Эта 
инициатива была поддержана 
на всех уровнях, начиная от 
президента и заканчивая ре-
гионами. Началась большая 
работа по подготовке законо-
проекта. 

При минвостокразвития 
была создана экспертная 
группа, куда вошли депутаты 
Государственной думы от Яку-
тии, в том числе член фрак-
ции КПРФ Пётр Аммосов. 
Именно на Якутию приходит-
ся около 55% всего северного 
завоза. Лидер фракции ком-
мунистов Геннадий Зюга-
нов, придавая огромное 
значение будущему закону в 
освоении и развитии сибир-
ских, дальневосточных и се-
верных территорий, с первого 
дня работы над законопроек-
том внимательно следил, как 
идёт его подготовка, прини-
мал активное участие в об-
суждении концепции на со-
вместном заседании про-
фильного комитета Госдумы 
и министерства по развитию 
Дальнего Востока и Арктики, 
в расширенном совещании с 
представителями федераль-
ных министерств и ведомств, 
региональных законодатель-
ных и исполнительных орга-
нов власти и депутатов Госду-

мы, а также присутствовал 
при презентации законо-
проекта до его внесения в 
правительство. Законопроект 
обсуждался и на специальной 
отраслевой сессии Восточного 
экономического форума.  

Ежегодно по программе се-
верного завоза в удалённые и 
труднодоступные территории 
сегодня доставляется 3,2 млн 
тонн грузов на сумму 87 млрд 
рублей. В товарной структуре 
северного завоза 97% прихо-
дится на топливо.  

Чем длиннее путь, тем выше 
стоимость товаров. Из-за дли-
тельных сроков доставки и 
сложной логистики цены на 
прилавках магазинов север-
ных регионов на социально 

значимые продовольственные 
товары (хлеб, молоко, мясо, 
овощи) в 2—2,5 раза выше 
среднероссийских. Бывает, 
что по пути из пункта отправ-
ки в пункт назначения товар 
дорожает в 10—11 раз и до-
ставка в итоге составляет 90% 
стоимости товара. По предва-
рительным оценкам экспер-
тов, принятие законопроекта 
позволит на первом этапе 
снизить стоимость товаров 
жизнеобеспечения на полках 
северных магазинов в сред-
нем на 15%, одновременно по-
высив надёжность поставок. 

Наиболее дешёвый путь до-
ставки грузов — по рекам. В 
советские годы с юга на север 
по сибирским водным ма-
гистралям тянулись длинные 
вереницы судов. Сейчас мно-
гие реки обмелели. При об-
суждении в марте этого года 
законопроекта о северном за-
возе в первом чтении депутат 
от Республики Коми комму-
нист Олег Михайлов спросил 
главу минвостокразвития 
Алексея Чекункова: преду-
смотрены ли законопроектом 
дноуглубление, восстановле-
ние системы очистки север-
ных рек, судоходство на кото-
рых сегодня затруднено? Так, 
летом 2021 года суда не могли 
пройти по Печоре, соединяю-
щей Республику Коми и Не-
нецкий автономный округ, 
из-за её обмеления. Министр 
сообщил, что до 2026 года по 
предложениям субъектов Фе-
дерации должны быть сфор-
мированы опорные сети 
транспортной инфраструкту-
ры, объекты которой будут на 
100% обеспечиваться бюджет-
ным финансированием. Ас-
сигнования могут направ-
ляться в том числе и на дно-
углубление рек. 

Законопроект возвращает 
северный завоз к централи-
зованной системе управления 
с распределением полномо-
чий по его организации и осу-
ществлению между федераль-

ным, региональным и муни-
ципальным уровнями власти, 
предусматривает государст-
венные и муниципальные ме-
ры поддержки, предполагает 
снятие инфраструктурных 
ограничений и создание Фе-
деральной государственной 
информационной системы 
мониторинга снабжения се-
верных территорий. Единым 
федеральным координатором 
северного завоза определено 
министерство по развитию 
Дальнего Востока и Арктики. 
Правительство должно вы-
брать единого морского опе-
ратора, который будет обес-
печивать регулярные пере-
возки грузов северного завоза 
между морскими портами. 

Срок его полномочий соста-
вит 15 лет, а дату начала пол-
номочий также определит 
правительство, но она должна 
быть не позднее 1 января 2026 
года. Кроме того, в проекте 
закона даны критерии отне-
сения муниципальных обра-
зований к территориям север-
ного завоза.  

Для дифференциации мер 
государственной и муници-
пальной поддержки грузы раз-
делены на три категории. К 
первой категории относятся 
товары, необходимые для жиз-
необеспечения населения и 
стабильной работы организа-
ций социальной сферы, ЖКХ 
и энергетики, а также специа-
лизированные продукты ле-
чебного питания; ко второй — 
грузы для государственных и 
муниципальных нужд; к 
третьей — все остальные. На 
закупку грузов первой катего-
рии будут предоставляться 
субъектам Федерации бюджет-
ные кредиты, а перевозка гру-
зов первой и второй категорий 
единым морским оператором 
будет возможна по льготным 
тарифам и в приоритетном 
порядке основными видами 
транспорта. Документ внед-
ряет единый механизм пла-
нирования северного завоза 
грузов первой и второй кате-
горий на трёхлетний период. 

Ко второму чтению были 
подготовлены поправки, со-
гласованные с участниками 
экспертной группы. Важная 
новелла касается возможно-
сти государственного регули-
рования цен на товары, реа-
лизуемые на территориях се-
верного завоза, и тарифов на 
услуги оператора. 

Законопроект принят Гос-
думой единогласно. «Истори-
ческий момент состоялся», — 
провозгласил Николай Хари-
тонов. Закон вступит в силу  
1 апреля 2024 года.  

В часе заявлений по акту-
альным вопросам на пленар-
ном заседании Госдумы 20 

июля от фракции КПРФ вы-
ступил заместитель председа-
теля комитета Госдумы по 
контролю Георгий Камнев. 

21 июля Госдума приняла в 
окончательном чтении зако-
нопроект «О налоге на сверх-
прибыль». Ни на одном этапе 
рассмотрения этой правитель-
ственной законодательной 
инициативы фракция КПРФ 
не поддержала её, хотя ряд 
замечаний, сделанных комму-
нистами, были учтены. Пред-
лагали коммунисты освобо-
дить от нового налога пред-
приятия, вложившие прибыль 
в перевооружение и импорто-
замещение, такие поправки 
внесены. Согласились прави-
тельство и парламентское 
большинство и с тем, что за-
кон о налоге на сверхприбыль 
и изменения в Налоговый ко-
декс необходимо рассматри-
вать пакетом. Так и сделали. 
Но, по большому счёту, суть 
законопроекта не изменилась. 

Евгений Бессонов и Нико-
лай Коломейцев объяснили, 
почему фракция КПРФ не ста-
ла голосовать. Нельзя обла-
гать бизнес налогами задним 
числом, так как это подрывает 
авторитет государства, заме-
тили депутаты. В результате 
принятия закона планируется 
дополнительно получить в 
бюджет 300 миллиардов руб-
лей. При этом под действие 
налога не подпадают ни неф-
тяные компании, ни пред-
приятия гидроэнергетики и 
атомной энергетики, ни Газ-
пром, ни банки, ни сетевая 
торговля — все те, у кого 
сверхприбыли зашкаливают. 
Банки только за первый квар-
тал 2023 года получили при-
быль в объёме 800 миллиар-
дов рублей. А состояние рос-
сийских миллиардеров за этот 
период увеличилось на 16 
миллиардов долларов. Газ-
пром, прикидывая, куда бы 
потратить бешеные доходы, 
изъявил желание стать гене-
ральным спонсором хорват-
ской футбольной команды 
«Хайдук», положив ей годовой 
бюджет в 30 млн евро. 

Что предлагают коммуни-
сты? Не повышать ключевую 
ставку Центробанка. Прово-
дить валютную выручку через 
государственные структуры, 
чтобы она не оставалась за 
границей (в минувшем году 
260 миллиардов долларов вы-
везено из страны). Обложить 
налогом вывозимые дивиден-
ды. Ввести прогрессивную 
шкалу подоходного налога. И 
поддерживать не сырьевые 
компании, банки и торговлю, 
а село и обрабатывающую про-
мышленность. КПРФ на про-
тяжении многих лет добива-
ется принятия бюджета раз-
вития, где доходная часть была 
бы выше в разы. При грамот-
ном и беспристрастном под-
ходе госказна может получить 
не 300 миллиардов, а триллио-
ны. Была б на то у правитель-
ства и «Единой России» поли-
тическая воля! Но её нет и ни-
когда не будет. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Как ни пытались либералы опорочить советскую 
систему планирования, жизнь доказывает её не-
оспоримые преимущества, а порой и безальтерна-
тивность. История с так называемым северным за-
возом — тому подтверждение. Четверть века пы-
тались жить по принципу «куда кривая вывезет», 
но в итоге обратились к советскому опыту: 20 
июля Госдума приняла во втором и третьем чтениях 
законопроект о северном завозе, неотъемлемым 
элементом которого стало планирование.

Северный завоз 
пойдёт по плану

Выступление Георгия КАМНЕВА на пленарном заседании палаты 20 июля

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ АВТОПРОБЕГ

Ориентир 
на сплочение и Победу!

Острый конфликт возник 
у Псковского областно-

го отделения КПРФ и губер-
натора региона и главы 
Пскова, администраций 
Псковской области и города 
воинской славы Пскова. 23 
июля, в день освобождения 
Пскова от немецких захват-
чиков, торжества проходи-

ли по всему областному 
центру. Вот только не радо-
вал глаз набор вывешенных 
знамён, среди которых от-
сутствовала копия Знамени 
Победы.  

Был нарушен закон Псков-
ской области «О копии Зна-
мени Победы», принятый 6 де-
кабря 2013 года №1330-ОЗ. 

Конфликт достиг своего апо-
гея, когда на площадь Победы, 
где проходили главные тор-
жества с возложением цветов 
к могиле Неизвестного сол-
дата, не пропустили через за-
гороженные стойки делега-
цию псковских коммунистов 
с копией Знамени Победы. 

 
Олег ДЕМЕНТЬЕВ, 

корр. «Правды». 
Псковская область.

АНТИСОВЕТЧИНА

Боятся Знамени Победы

Саратов
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Верность «Маршу 26 июля» 
 

Куба отмечает свой главный праздник — День национального восстания

В полне логично, что руководство 
республики приняло решение на-
значить местом проведения ос-

новных торжеств по случаю юбилейной 
даты — штурма казарм Монкада именно 
город Сантьяго-де-Куба, где и происхо-
дили основные боевые события. 

Как подчеркнул недавно президент 
республики, первый секретарь ЦК Ком-
партии Кубы Мигель Диас-Канель, город 
и провинция Сантьяго заслужили, чтобы 
провести там главное торжественное 
мероприятие не только из-за своей ис-
тории, но также из-за трудовых успехов 
жителей. 

Но вернёмся на 70 лет назад в кубин-
ский город Сантьяго. После реакцион-
ного военного переворота на острове в 
1952 году к власти пришёл диктатор 
Фульхенсио Батиста. Он начал править 
откровенно в интересах Вашингтона и 
местной олигархии с помощью жесто-
ких репрессий. 

Патриотически настроенные участни-
ки кубинского революционного движе-
ния во главе с Фиделем Кастро планиро-
вали своим смелым нападением на ка-
зармы Монкада подать пример всем не-
довольным кровавой диктатурой и, за-
хватив местную радиостанцию, призвать 
страну к восстанию, к вооружённой 
борьбе с антинародным режимом. 

Хотя операция революционерами 
тщательно планировалась, случилось 
непредвиденное. За несколько минут 
до рассвета 26 июля 1953 года штурмо-
вая группа в количестве около 120 мо-
лодых людей, возглавляемая Фиделем 
Кастро, собиралась внезапно атаковать 
казармы Монкада. Однако перед самым 
штурмом нападающие нарвались на 
патрульный автомобиль батистовцев, 
завязалась хаотичная перестрелка. Фак-
тор внезапности, на который сделали 
расчёт, был утрачен. 

В ходе двухчасового спонтанного боя 
вблизи казарм с несколькими сотнями 
преданных диктатору военных часть по-
встанцев погибла, часть ранена и взята 
в плен. Те, кто уцелел, включая Фиделя 
и Рауля Кастро, отошли и попытались с 
боями пробиться и укрыться в горах, 
однако были обнаружены правитель-
ственными войсками и захвачены. 

Свыше 80 человек, включая раненых, 
подвергли изощрённым пыткам и рас-
стреляли, остальных осудили на раз-
личные сроки заключения (от 3 до 15 
лет). Только благодаря мощной и шум-

ной волне международной солидарно-
сти осуждённые повстанцы смогли из-
бежать пыток и смерти. После суда Фи-
дель и его соратники содержались в 
«образцовой тюрьме» Модело на остро-
ве Пинос. Также благодаря кампании 
солидарности и хлопотам известных и 
влиятельных людей на Кубе и за рубе-
жом в 1955 году Фидель Кастро с не-
сколькими соратниками был амнисти-
рован и вместе с ними эмигрировал в 
Мексику. Там повстанцы готовились к 
новой вооружённой схватке с диктату-
рой Батисты и его армией. 

На Кубе отряд революционеров выса-
дился 2 декабря 1956 года, прибыв к её 
берегу из Мексики на небольшой яхте 
«Гранма». Группа повстанцев не без боёв 
и потерь смогла пробиться в горы Сьер-
ра-Маэстра. И после нескольких лет ге-
роической партизанской борьбы дикта-
тура Батисты была свергнута. 

Интересно, что в начале 1953 года пе-
ред штурмом казарм Монкада Фидель 
попросил своего друга — композитора 
Аугустина Диаса Картайа написать 
«Гимн свободе», к которому позднее, 
после атаки кубинских революционеров 
на батистовские казармы, сочинили сло-
ва и переименовали его в «Марш 26 
июля». Вот строки из него: 

 За правду сражается наш народ. 
Мы знаем, в бою нас победа ждёт. 
За счастье цветущей страны родной, 
За мир и свободу идём мы на бой. 
Шагайте, кубинцы! 
Нам будет счастье Родины наградой… 
Верность этому маршу до сих пор 

хранят кубинцы. Он часто звучит на са-
мом острове Свободы, и непременно в 
праздничные дни, и во многих друже-
ственных государствах мира на разных 
языках... 

Сегодня Куба преуспевает в различ-
ных областях хозяйственной и социаль-
ной жизни вопреки всё более жестокой 
многолетней торгово-экономической и 
финансовой блокаде со стороны Соеди-
нённых Штатов Америки. Живёт и со-
зидает благодаря трудолюбию и наход-
чивости её граждан и солидарной под-
держке братских народов зарубежных 
стран. Труженики острова снабжают на-
селение и туристов продовольствием 
благодаря закупкам продукции город-
ского, пригородного и семейного сель-
ского хозяйства, перевыполняют план 
розничного товарооборота и демон-

стрируют положительные показатели в 
рациональном использовании энергии. 

Сантьяго-де-Куба и другие города рес-
публики имеют впечатляющие дости-
жения в реализации широкомасштаб-
ных социальных программ, связанных с 
образованием, здравоохранением, куль-
турой и спортом, а также в цифровой 
трансформации и в предоставлении, на-
пример, услуг населению с помощью 
электронного правительства… 

Празднование 70-й годовщины штур-
ма проамериканских батистовских ка-
зарм Монкада — важная веха в истори-
ческой преемственности Кубинской ре-
волюции. Руководство республики на-
мерено упорно продолжать укреплять 
единство своего народа, чтобы проти-
востоять врагам и с успехом преодоле-
вать всевозможные трудности и пре-
пятствия.  

Вот почему кубинские патриоты на-
мерены с удвоенной силой сохранять 
своё единство, тщательно его беречь и 
никогда не допускать раскола между 
революционерами под ложными пред-
логами «большей демократии» или 
«лжетолерантности», которые могут 
стать первыми шагами к разрушению 
социализма изнутри и, следовательно, 
национальной независимости и от-
крыть путь к возвращению страны под 
власть американского империализма. 

Однако примеры агрессивности США 
и их европейских союзников в послед-
нее время только множатся. Так, мини-
стерство иностранных дел Кубы катего-
рически осудило заход 5 июля этого 
года в залив Гуантанамо ядерной под-
водной лодки. Она оставалась до 8 июля 
на расположенной там незаконно, об-

маном отторгнутой Вашингтоном от Ку-
бы в своё время части территории под 
американскую военно-морскую базу. 
Провокационная эскалация со стороны 
США, по мнению ряда кубинских дип-
ломатов, призвана запугать Гавану в 
этом регионе, к слову, объявленном Зо-
ной мира. 

Отличился также на днях и якобы 
дружелюбный в отношении Кубы Евро-
пейский союз. Он принял резолюцию, в 
которой обвинил остров Свободы в на-
рушении прав человека. И где же у Ев-
росоюза разумные аргументы? Их, как 
всегда, нет...  

А всё дело в примере стойкой социа-
листической Кубы для угнетаемых на-
родов. В примере, который до сих пор, 
спустя многие десятилетия, не даёт по-
коя империалистам, мечтающим сде-
лать независимый карибский остров по-
корным себе экономически, а потом по-
литически и идеологически. 

Но Куба, её народ в массе своей, не-
смотря на лицемерные соблазны, на 
давление и фабрикуемые Вашингтоном 
и его союзниками трудности, не наме-
рены покоряться имперским амбициям 
и желаниям Запада. Страна продолжает 
сражение за избранный ею путь социа-
лизма. И она просто обязана победить. 
К этому кубинцев призывает их исто-
рическая память, призывают ветераны, 
герои и жертвы штурма казарм Монка-
да, победной революции 1959-го и всех 
последующих лет борьбы за свободу и 
независимость, которая ведётся и в на-
ши дни. 

С праздником, Куба! 
 

Александр МОИСЕЕВ.

70 лет назад, 26 июля 1953 года, в городе Сантьяго-де-Куба 
было положено начало революционной поступи страны. С тех 
пор на алтарь победы, во имя того чтобы обрести свободу  
и независимость и приступить к строительству социализма, 
были принесены многотысячные жертвы. И в 1959-м Куба уди-
вила мир триумфом своей народной революции.

ПОЛИТИКА И САНКЦИИ

Как же много ожидали лидеры Европей-
ского союза от брюссельской встречи с ру-
ководителями стран Латинской Америки! 
К этому саммиту ими велась специальная 
подготовка, целью которой было склонить 
южноамериканские страны к полному при-
соединению к Евросоюзу в плане оказания 
на Россию санкционного давления из-за 
Украины. Проще говоря, втянуть Латин-
скую Америку в глубины той антироссий-
ской в целом и санкционной в частности 
политики, которую уже несколько лет ак-
тивно проводит в отношении нашей стра-
ны сам коллективный Запад. 

 

Однако, к большому сожалению и в какой-
то степени удивлению официального 
Брюсселя, ничего из этой затеи толком 

не вышло. Евросоюз не смог навязать Латинской 
Америке свою позицию по Украине. Даже ито-
говое заявление согласовать не смогли. Разго-
вора на равных не получилось. Когда это до-
вольно быстро стало очевидно, представители 
ЕС окончательно «сбросили маски». В ход пошли 
и давление, и политический шантаж со стороны 
Запада, но южноамериканские страны оказа-
лись непреклонны.  

Латинская Америка отказалась поддержать 
Европу и осудить Россию за спецоперацию на 
Украине. В итоговой декларации нет ни слова 
против нашей страны. 33 государства региона 
удалили все предложенные Евросоюзом пункты 
о поддержке Украины в совместном заявлении 
по итогам первого за восемь лет саммита Евро-
союз — СЕЛАК (Сообщество государств Латин-
ской Америки и Карибского бассейна). 

Но стоит ли этому удивляться? Ведь уже не 
сегодня и не вчера страны Латинской Америки 
убедились, насколько негативно антироссийская 
политика влияет на экономику самой Европы. В 
частности — на экономику Германии, где уже 
фактически запущен процесс деиндустриали-
зации из-за вынужденного перевода самых пе-
редовых отраслей промышленности в США. 
Аналогичная тенденция наблюдается и в отно-
шении других стран ЕС, и уже понятно, что про-
цесс этот носит долговременный характер. 

Лидерам государств Латинской Америки та-
кая «перспектива» абсолютно не нужна, поэтому 
представители южноамериканского континента 
украинскую тему просто обошли стороной, уб-
рав её тем самым из повестки. Зато не преми-
нули припомнить своим европейским собесед-
никам колониализм и работорговлю. 

«Латинская Америка и Карибский бассейн 
по-прежнему находятся в неравноправном по-
ложении относительно Европы. Нужно работать 
на взаимовыгодной основе. С особым внима-
нием к тем, кто исторически был и остаётся 
угнетённым», — отметил в связи с этим времен-
ный глава СЕЛАК, премьер-министр островного 
карибского государства Сент-Винсент и Грена-
дины Ральф Гонсалвес. 

Кроме того, главе Совета Европы Шарлю 
Мишелю пришлось срочно исправлять ошиб-
ку испанского премьера Педро Санчеса, ко-
торый заранее, не спросив коллег, пригласил 
на саммит главу киевского режима Зеленско-
го. Представители всех стран СЕЛАК не захо-
тели видеть его ни в очном формате, ни за-
очно, и Мишель вынужден был отозвать при-
глашение. 

Тем не менее глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен всё же попыталась «реанимировать» 
на саммите украинскую тему и продавить «осуж-
дение России». С этой целью она льстиво и ко-
кетливо заигрывала с собеседниками из бывших 
европейских колоний, обещала новые инвести-
ции ЕС — 45 миллиардов евро в почти 150 со-
вместных проектов. Но всё напрасно. Как отме-
тила испанская пресса, латиноамериканцы праг-
матичны, ведь Россия производит удобрения, 
от которых напрямую зависит сельское хозяй-
ство лидеров «третьего мира»: Аргентины, Мек-
сики, Перу и Бразилии. А президент последней 
вообще прямо осудил антироссийские санкции 
Запада. 

«Санкции служат только для наказания наи-
более уязвимых слоёв населения. Нам же нужен 
такой миропорядок, чтобы преодолевать стоя-
щие перед человечеством большие проблемы. 
Было бы глупо, как прежде, делить мир на анта-
гонистические блоки», — сказал глава Бразилии 
Лула да Силва. 

В итоге, по мнению политологов, Евросоюз 
на этом саммите проиграл крупную битву: 
Брюсселю не удалось развернуть Латинскую 
Америку в сторону от России и Китая. Но и это 
не должно вызывать удивления. Только в XXI 
веке, то есть за двадцать с небольшим лет, Рос-
сия и Китай в несколько раз увеличили свой то-
варооборот с Латинской Америкой, поэтому 
саммит в Брюсселе просто ещё раз показал 
всем, кто настоящий партнёр, а кто до сих пор 
относится к латиноамериканцам и странам 
«третьего мира» в целом с позиций неоколо-
ниализма.  

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Несостоявшийся альянс

В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

С советских времён 
Белоруссия славилась вы-
сокоразвитым агропро-
мышленным комплексом, 
благодаря которому рес-
публика сегодня пол-
ностью обеспечивает 
свою продовольственную 
безопасность. В стране 
активно вводятся новые 
и модернизируются су-
ществующие сельхоз-
предприятия. 

Пример тому — молочно-
товарная ферма на 1000 
голов дойного стада, от-

крытая недавно в ОАО «Вели-
косельское Агро» Пружанского 
района Брестской области. В 
торжественном событии уча-
ствовал первый заместитель 
министра сельского хозяйства 
и продовольствия Белоруссии 
С. Федченко. 

Высокотехнологичный жи-
вотноводческий объект воз-
ведён по оригинальному про-
екту под потребности и уро-
вень развития конкретного 
хозяйства. Это целый ком-
плекс из нескольких коровни-
ков, доильного блока, родиль-
ного отделения, навеса для те-
лят, силосной траншеи, насос-
ной станции, вспомогатель-
ных зданий и сооружений. Со-
временная фабрика по про-
изводству молока рассчитана 
на более чем 1500 животных, 
в том числе на 1000 дойных 
коров, которых обслуживают 
всего 39 человек. 

— Проект стал ещё одним 
шагом на пути развития агро-
промышленного комплекса не 
только региона, но и страны в 
целом, — отметил С. Федченко. 
— Молочная отрасль — одна из 

самых динамично развиваю-
щихся отраслей сельского хо-
зяйства. Несмотря на неблаго-
приятные погодные условия в 
начале года, мы не только не 
потеряли в объёмах производ-
ства молока, но и нарастили их 
на 6%. И в лидерах здесь Брест-
ская область.  

По словам замминистра, это 
результат общей стратегии в 
республике, рассчитанной до 
2030 года и поддержанной пре-
зидентом А. Лукашенко, по раз-
витию молочного скотовод-
ства, строительству современ-
ных промышленных комплек-
сов с комфортными условиями 
для работников и содержания 
дойного стада. Сегодня в стране 
около 1600 молочно-товарных 
ферм, более 70% из которых 
находятся на территории 
Брестской области.  

По валовому производству 
молока в регионе лидирует 
Пружанский район. ОАО «Ве-
ликосельское Агро» — в пятёрке 
лучших хозяйств области по 
продуктивности дойного стада. 
В 2022 году здесь надоили в 
среднем более 9,5 тысячи ки-
лограммов молока на корову, в 
первом полугодии текущего го-
да — 5,1 тысячи, а по итогам 
всего года планируют выйти на 
11 тысяч. При этом почти 99% 
продукции соответствует сорту 
«экстра». 

На 16-месячное строитель-
ство комплекса потрачено 
около 33 млн белорусских руб-

лей, из которых 13 млн — 
собственные деньги хозяй-
ства. Дополнительная ежеме-
сячная выручка позволяет ему 
покрывать платежи по креди-
ту, что говорит о полной оку-
паемости проекта. Финансо-
вое положение предприятия 
стабильно, а доходы его ра-
ботников увеличиваются. 

— Такой результат даёт сплав 
технологий и производствен-
ной дисциплины, — считает 
председатель Пружанского рай-
исполкома М. Гришкевич. — 
Уровень производства в хозяй-
стве можно считать эталонным. 

Сегодня в Брестской области 
строятся и модернизируются 
около 70 объектов животновод-
ства. Это довольно трудоёмкий 
путь, однако он приносит хо-
рошие результаты: удой на ко-
рову в среднем по области со-
ставляет почти 21 литр и по-
стоянно прирастает, как и зар-
плата в сельскохозяйственной 
отрасли. К 2030 году в области 
планируют создать стадо из не 
менее 300 тысяч коров и ежесу-
точно получать от каждой по 
30 литров молока. 

В целом по республике 61% 
всего поголовья дойного стада 
содержится на современных 
фермах. Строятся и рекон-
струируются более 110 молоч-
но-товарных комплексов про-
мышленного типа. 

 
Ольга УРОНИЧ. 
Фото БЕЛТА.

Молочные реки 
набирают силу

МАДРИД. По итогам прошедших в Испании досрочных выборов 
в генеральные кортесы (двухпалатный парламент) победу одержала 
оппозиционная Народная партия, заручившаяся поддержкой 
33,03% избирателей, что гарантирует ей 136 мест в конгрессе де-
путатов (нижней палате парламента). Правящая Испанская социа-
листическая рабочая партия получила 31,7% (122 кресла), ультра-
правая «Вокс» — 12,39% (33 места), левое движение «Сумар» — 
12,31% (31 кресло). В парламент также прошли ещё семь полити-
ческих сил: «Левые республиканцы Каталонии» (1,89%, 7 мест), 
«Вместе за Каталонию» (1,6%, 7 кресел), «Бильду» (1,36%, 6 мест), 
Баскская националистическая партия (1,12%, 5 кресел), Галисийский 
националистический блок (0,62%, 1 место), Коалиция Канарских 
островов (0,46%, 1 кресло) и Союз наваррского народа (0,21%,  
1 место). Ни одна из партий не смогла получить абсолютное боль-
шинство в парламенте, чтобы самостоятельно сформировать пра-
вительство. В связи с этим будут проведены переговоры для созда-
ния коалиций и утверждения кандидатуры премьера. Как отмечают 
эксперты, политическое будущее королевства находится в руках 
представителей националистических движений, в первую очередь 
баскских и каталонских.  

 
ИЕРУСАЛИМ. Около 10 тысяч резервистов Армии обороны 

Израиля  откажутся добровольно являться на службу в случае 
утверждения судебной реформы, продвигаемой правительством 
Биньямина Нетаньяху. Солдаты запаса присоединились к протесту 
тысячи пилотов национальных ВВС, чуть ранее заявивших о наме-
рении отказаться от службы в резерве. В преддверии окончатель-
ного голосования в кнессете по законопроекту о переустройстве 
юридической системы по всему Израилю вновь проходят много-
тысячные протесты. Самые масштабные акции — в Иерусалиме и 
Тель-Авиве.  

 
ВАРШАВА. Министр обороны Польши Мариуш Блащак анон-

сировал создание с нуля сапёрного батальона, который будет раз-
мещён на северо-востоке страны в городе Августов в Сувалкском 
коридоре.  Глава военного ведомства добавил, что в ближайшее 
время сообщит о новых военных инвестициях. 

По сообщениям информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Конституционный суд Латвии при-
знал не соответствующими Конститу-
ции нормы, предусматривающие реали-
зацию образовательных программ уни-
верситетов и колледжей на латышском 
языке, информирует интернет-портал 
RuBaltic.Ru . 

 

По данным агентства LETA, соответствующее де-
ло было возбуждено по заявлению нескольких 

депутатов парламента. 

Суд пришёл к выводу, что «оспариваемые нормы 
ограничивают автономию государственных и част-
ных вузов и академическую свободу преподава-
тельского состава. Кроме того, данный запрет не 
установлен надлежащим образом принятым зако-
ном». 

В свою очередь правозащитница Елизавета Крив-
цова на своей странице в соцсети сообщила: «Дело 
о языковых ограничениях вузов выиграно». 

«Впервые суд признал нарушение Рамочной кон-
венции по правам нацменьшинств, указав, что как 
минимум филологические и культурологические 

программы должны быть без ограничений возмож-
ны на языках нацменьшинств», — подчеркнула пра-
возащитница. 

Сейм Латвии до 1 июля 2024 года должен внести 
изменения в закон, требующий преподавать в вузах 
и колледжах только на латышском языке или языках 
Евросоюза. 

Следует отметить, что в 2022 году латвийский 
Центр государственного языка выписал самое боль-
шое за три года количество штрафов, зачастую свя-
занных с «неиспользованием госязыка в требуемых 
объёмах».

Дело о языковых ограничениях выиграно

О зверствах фашистов 
забывать нельзя

23 июля 1943 года здесь 
были расстреляны ка-

рателями 970 мирных жите-
лей, а их дома сожжены. Ок-
купанты уничтожили дерев-
ню за то, что многие сельчане 
ушли в партизаны, а в самих 
Княжеводцах действовала 
подпольная антифашистская 
группа. 

Гитлеровцы окружили де-
ревню ночью. Людям запре-
тили выходить из домов, поз-
же заперли в сараях, из кото-
рых выводили к заранее вы-
рытым ямам и расстрелива-

ли. Маленьких детей бросали 
в ямы живыми. Затем, огра-
бив дома, подожгли село. 

«День 23 июля 1943 года 
навсегда вписан в историю 
Мостовского района как сви-
детельство зверств фашистов, 

— подчеркнул председатель 
Мостовского райисполкома 
Андрей Санько, обращаясь к 
землякам у монумента «Скор-
бящая мать». — Именно сей-
час, когда в мире так неспо-
койно, нам нужно помнить 
об ужасах 1940-х, о трагедиях 
огненных деревень, о том, ка-
кое горе несёт война. Это не 
только день памяти и скорби, 
но и день силы, он делает нас 
непримиримыми к нацизму, 
к фактам геноцида нашего 
народа». 

Жители Княжеводцев, 
участники митинга-реквиема 
возложили цветы и венки к 
монументу «Скорбящая 
мать». В школьном музее бе-
режно хранят экспонаты, рас-
сказывающие об этой страш-
ной странице истории дерев-
ни. Учащиеся занимаются по-
исковой работой, ухаживают 
за памятниками и воинскими 
захоронениями. 

Митинг-реквием в 
день 80-летия траге-
дии деревни Княжевод-
цы, сожжённой гитле-
ровскими фашистами, 
прошёл в Мостовском 
районе Гродненской 
области Белоруссии, со-
общает БЕЛТА.

Экспертные группы 
реагирования  

 
Государственный комитет по делам 

здравоохранения КНР создаст ряд экс-
пертных групп реагирования на чрезвы-
чайные медицинские ситуации националь-
ного уровня. Такие группы будут состоять 
из специалистов по 22 медицинским дис-
циплинам, включая неотложную медицин-
скую помощь, реаниматологию, ортопе-
дию и эпидемиологию. 

 

Они должны предоставить программные 
предложения и техническую поддержку 

для построения системы реагирования на 
чрезвычайные медицинские ситуации в стра-
не, а также сформулировать регламент и ме-
тодологию управления такими ситуациями. 

Команды экспертов также станут коорди-
нировать и принимать участие в работе по 
экстренному реагированию и предоставле-
нию медицинской помощи, указали в ве-
домстве. 

Внимание малышам 
 
Китайские власти прилагают усилия 

для предоставления услуг по дневному 
уходу за детьми до трёх лет, заявил 
представитель Государственного коми-
тета по делам здравоохранения КНР Ян 
Цзиньжуй на семинаре, посвящённом Все-
мирному дню народонаселения. 

В настоящий момент в КНР насчитывается 
порядка 75 тыс. яслей, которые могут 

принять более 3,6 млн детей до трёх лет, 
что составляет около шести процентов от 
всех новорождённых и малолетних детей 
страны, сказал он. 

Китайское правительство намерено усо-
вершенствовать демографическую полити-
ку, а также создать доступную для всех си-
стему услуг по уходу за детьми, подчеркнул 
чиновник. 

В 2021 году китайским семьям было раз-
решено иметь третьего ребёнка. Меры по 
повышению рождаемости были приняты в 
связи с проблемой старения населения 
страны.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

q Казармы Монкада. q Фидель Кастро на допросе.
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СУД И СУТЬ

А вы приезжайте в Кропоткин и 
попросите таксиста отвезти 
вас к даниловским домам. На 

улицу Олимпийскую, в Микрорай-
он-1 или Берёзовый проезд, где бе-
леющие среди зелени пятиэтажки и 
вправду напоминают берёзовую ро-
щу. Владельцы расположенных там 
квартир расскажут вам о человеке, 
подарившем им великое счастье 
родного дома. Зовут его Михаил Ар-
сентьевич Данилов. Специальность 
у него что ни на есть рабочая — ма-
шинист электровоза. Но в 1992 году 
Михаила попросили возглавить же-
лезнодорожный ЖСК — прежний 
председатель с задачей не справил-
ся, недостроенный дом «завис». Ма-
шинист Данилов согласился и стал 
строителем. Возглавил вначале ЖСК-
17, затем ЖСК-23, ЖСК «Жилище», а 
с недавних пор — ООО «ЖСК-23». 
Михаил поставил перед собой цель 
— возводить качественное жильё, 
доступное рабочему человеку. Цена 
квадратного метра в даниловских 
домах порядка 20—22 тысяч рублей. 
За 30 лет Михаил Арсентьевич по-
строил 13 объектов — 23 многоэтаж-
ных дома. Планировал возвести и 
14-й, но в отношении М.А. Данилова 
неожиданно было возбуждено уго-
ловное дело по ч. 3 ст. 159 УК РФ — 
«Мошенничество, совершённое ли-
цом с использованием своего слу-
жебного положения, а равно в круп-
ном размере». 

 
«Меня ведь не рубли  

на гонку завели…» 
Кропоткин — административный 

центр Кавказского района с населе-
нием более 80 тысяч человек. Я при-
ехала туда из Краснодара первым 
автобусом и смогла поговорить с 
Михаилом Даниловым до начала су-
дебного заседания.  

— Родился я в Белоруссии, а вырос 
на Кубани, в Тихорецком районе. 
После армии учился в Кропоткине на 
машиниста, окончил вечернее отде-
ление железнодорожного техникума. 
Здесь свил гнездо, создал семью, 
здесь похоронил родителей. Работал 
машинистом, водил поезда. Строи-
телем стал совершенно случайно: в 
1992 году товарищи по работе по-
просили меня возглавить ЖСК-17 — 
организацию, которая нам, железно-
дорожникам, строила дом. В коопе-
ративе к тому времени оставалось 59 
человек. Из материальных ценностей 
— бочка на 200 литров. Купили трак-
тора, бетономешалки. Я предложил: 
«Давайте на 1-комнатную квартиру 
будем сдавать тысячу рублей в месяц, 
на 2-комнатную — 2 тысячи, на  
3-комнатную — 3 тысячи. И собст-
венными силами вести строитель-
ство — по 10, 20, 30 часов в месяц». 

Мы стали работать. Почти всё де-
лали сами, нанимали только прораба 
и каменщиков. Члены нашего коо-
ператива кредитов не брали. Они 
каждый месяц складывали копеечку 
к копеечке, а мы эти деньги осваива-
ли. Такую технологию придумал ко-
гда-то мой товарищ, бывший горко-
мовский работник Юрий Евстигнеев. 
Мы потом её годами шлифовали, со-
вершенствовали до высокого уровня. 
Сейчас уже нет отработки, квартиру 
берут только за деньги, но цена всё 
равно доступная. У нас строятся жи-
тели Кисловодска, Железноводска, 
Москвы, Дальнего Востока. Наша ор-
ганизация никогда не была частной, 
но в 2022 году мы вынуждены были 
создать ООО «ЖСК-23», чтобы 
строить дома за свой счёт и только 
после их ввода продавать людям 
квартиры по тем же низким ценам. 

 
«Я знаю, где мой бег  

с ухмылкой пресекут…» 
Из заявления жительницы Кро-

поткина Любови Ткаченко руково-
дителю СУ СК РФ по Краснодарскому 
краю, генерал-майору юстиции А.К. 
Маслову: «Прошу Вас провести про-
верку законности деятельности ру-
ководства ЖСК-23 по сбору денежных 
средств на строительство много-
квартирного дома на земельном 
участке с кадастровым номером 
23:44:0505001. 623. Этот участок, 
как следует из публичной кадастро-
вой карты, выделен под строитель-
ство административного здания, од-
нако директор ЖСК-23 Данилов М.А. 
поручил уже заключать договора на 
постройку квартир по указанному 
адресу и отдельно заключает догово-
ра займа, получая таким образом де-
нежные средства от населения для 
строительства квартир, в обход со-
блюдения закона… Я опасаюсь, что в 
Кропоткине может сформироваться 
новая финансовая пирамида под 
контролем ЖСК-23. По моим сведе-
ниям, Данилов М.А. является депу-
татом и, пользуясь статусом, всту-
пил в сговор с чиновниками… Прошу 
провести проверку законности дей-
ствий депутата Данилова М.А.» 

— Начнём с того, что я не депутат, 
а был им ещё в советское время, — 
уточняет Михаил Арсентьевич. — 
Мы собрались строить новый объект 
— 7 пятиэтажных домов на 435 квар-
тир. Весной 2022 года купили зе-
мельный участок площадью 3,1 гек-

тара по адресу: улица Свободная, 12 
(имеем договор купли-продажи от 
12 апреля 2022 года). До этого нам 
пришли письма из местной адми-
нистрации, где гарантировалось, что 
внесения изменений в действующий 
Генплан Кропоткина с изменением 
земельного участка по улице Сво-
бодной, 12, на зону многоэтажной 
жилой застройки будут завершены в 
ноябре — декабре 2022 года. Привя-
зываясь к данным срокам, ООО 
«ЖСК-23» планировало получить 
разрешение на строительство. 

Купленный участок был очень 
сложным. Там громоздились порос-
шие деревьями руины недостроен-
ной после развала СССР больницы и 
заросли акации. До конца весны мы 
с огромным трудом расчистили всю 
эту территорию. И уже в июне полу-
чили от мэра города Владимира Ели-
сеева разрешение на проведение 
подготовительных работ: огражде-
ние территории, прокладку времен-
ных дорог и крановых путей, созда-
ние складских площадок, помеще-
ний для материалов, конструкций и 
оборудования. Ни земляные, ни 
строительно-монтажные работы в 
это время нами не проводились. Мы 
готовились к получению разреше-
ния на строительство: разрабатыва-
ли проектную документацию, про-
водили государственную эксперти-
зу, согласовывали изменения целе-
вого назначения участка. Люди, ко-
торым ООО «ЖСК-23» собиралось 
там строить квартиры, предложили 
нам денежный заём — им хотелось 
ускорить начало работ. Кто сдал 20 
тысяч рублей, кто 40 тысяч. Деньги 
прошли через бухгалтерию, каждому 
заимодателю установили срок на 
возврат долга. За эти средства и 
были проведены подготовительные 
работы. Сейчас на участке располо-
жены горы блоков для фундамента, 
лестничных площадок, связки кир-
пича — красного и белого, доски, 
оборудование, смесители, свароч-
ный цех. Что это — если не строй-
площадка? Но меня обвиняют в том, 
что я не собираюсь вести на этом 
участке строительство, «обманув» 
якобы 295 граждан, решивших 
строить у нас квартиры. Этих людей 
сегодня пытаются сделать «потер-
певшими»: вызывают в суд, по часу 
допрашивают и заставляют при-
знать себя «жертвами» моего «обма-
на». Ни один человек не признаёт 
себя потерпевшим, каждый из них 
выступает в мою защиту.  

После начала судебной тяжбы под-
готовка строительства по улице Сво-
бодной, 12, была приостановлена. 
ООО «ЖСК-23» возвратило гражда-
нам весь денежный заём. Но рабо-
тать коллективу не дают. В декабре 
прошлого года из него вынужденно 
уволились 70 рабочих. Осталось 20 
— дворники, слесари, электрики, 
сантехники. Ещё 10 задействованы 
на участке по улице Свободной, 12. 

— Коллектив у нас был большой и 
стабильный, от 13 до 18 миллионов 
рублей налогов вносили ежегодно в 
местную казну. Работали без суб-
подрядчиков, все специалисты — 
свои… Саша, подойди, пожалуйста, 
к нам! 

Из соседней комнаты вышел при-
ветливый мужчина.  

— Знакомьтесь, Александр Ва-
сильченко, — с гордостью сказал 
Данилов. — Окончил юридический 
техникум, а у нас начинал разнора-
бочим, бетонщиком. Мастер золотые 
руки, может работать на любом экс-
каваторе, башенном кране, автокра-
не, Камазе. 

Александр скромно улыбнулся, 
потом серьёзно сказал: 

— Михаила Арсентьевича судят 
несправедливо, он всегда делал лю-
дям добро и продолжает его делать. 
Рабочих в коллективе было много, а 
теперь им пришлось уйти, значит, и 
они незаслуженно пострадали от 
этого суда. 

— Мы сами эксплуатируем по-
строенные нами дома, — продолжил 
разговор Данилов — В городе берут 
плату 28—29 рублей за квадратный 
метр, а мы — 10—15 рублей. Отлич-
ное качество услуг, люди довольны. 
Строим пятиэтажки — для Кропот-
кина они очень удобны. Город не-
большой, производства маленькие, 
у людей копеечные зарплаты. ООО 
«ЖСК-23» давало 100 рабочих мест. 
А теперь наши специалисты — кто 
где и ждут, когда мы снова начнём 
работать. 

Бдительная гражданка Любовь 
Ткаченко, которая, заявляя в След-
ственный комитет на Михаила Да-
нилова, не удосужилась убедиться, 
депутат он или нет, пишет, что не-
добросовестные застройщики стали 
«настоящим бичом» Краснодарского 
края. Но помнит ли она события 
2019 года, когда в Кропоткине обан-
кротилась ПМК-19? 

Говорит Владимир Василица:  
— У ПМК-19 образовался недо-

строй. Четыре этажа построила и 
ушла. Люди остались без денег и 
ожидаемого жилья. К кому тогда по-
бежала вся наша администрация? 
Кто у нас занимается строитель-
ством честно и добросовестно? Да-
нилов! Естественно, они пошли к 

Михаилу Данилову просить его до-
строить эти дома, чтобы не возникло 
резонансное дело с обманутыми 
дольщиками. Они попросили его, он 
пошёл им навстречу и спас всех:  
недостроенные дома, обманутых 
дольщиков, «отцов города». А сейчас 
его за это вот так «благодарят». С 
Михаилом я знаком уже 40 лет. Мы 
вместе водили поезда. Могу сказать 
о нём только хорошее: всё, за что он 
брался, делал честно. Я тоже живу в 
его доме, который был сдан в 2011 
году. Две комнаты, планировка от-
личная, квартира обошлась мне в 
миллион с копейками. Буду и дальше 
защищать этого человека. 

Рассказывает Алла Кудринская:  
— Я строила квартиру в ПМК-19 — 

к Михаилу Данилову попасть не уда-
лось. Когда наша организация обан-
кротилась, вся администрация го-
рода уговаривала Данилова взять 
брошенные дома. Нас пригласили 
на собрание — в тот самый Дом 
культуры, где сейчас судят Михаила 
Арсентьевича. Данилов тогда сказал 
нам: «Я знаю, как вы настрадались». 
И взвалил себе на плечи наши дома, 
ни копейки от нас не потребовав! И 
его теперь пытаются выставить мо-
шенником?! Да Арсентьевич побе-
дил бы сегодня не только на выборах 
мэра, но и губернатора нашего края.  

— Меня тогда трижды вызывали в 
прокуратуру, просили: «Михаил Ар-
сентьевич, возьмите разорившуюся 
стройку! Там по ней идут суды, строи-
тельство остановилось, люди пы-
таются забрать свои деньги». Вокруг 
меня сидели районный прокурор, 
глава города, глава района, начальник 
полиции, их замы. Я согласился, и 
мэр Кропоткина Владимир Елисеев 
собрал нас в Доме культуры. Он под-
держал мою программу достройки 
брошенных ПМК-19 4 домов. Собра-
ние проходило где-то в сентябре, а  
4 ноября 2019 года наши рабочие за-
шли на незаконченную стройку. Мы 
трудились в жару и в холод и подняли 
эту заброшенную стройку за 3 года. 
14 декабря 2022 года успешно сдали 
готовые дома госкомиссии. Нам хо-
рошо помогли краевое министерство 
ТЭК и ЖКХ и ПАО «Газпром». 

Михаил Арсентьевич уехал в ДК 
на суд, а ко мне сразу же подошли 
две молодые женщины. 

— Меня зовут Диана Панова. Я 
многодетная мама, и у меня полу-
чилось построить у Михаила Ар-
сентьевича квартиру. У него очень 
хорошие, тёплые дома. До этого мы 
пытались построить жильё в Крас-
нодаре, но там нас обманули. За-
стройщик собрал со 120 человек 
миллиард рублей и скрылся. На него 
завели уголовное дело, только за  
2 года он так и не понёс наказания.  
А Данилова, человека советской за-
калки, судят! 

— Я — Анна Афанасьева, бухгал-
тер, мой муж — инженер, мы смогли 
построить у Михаила Данилова две 
квартиры. Записалась я к нему и на 
эту новую стройку. Настояла, чтобы 
сдать деньги на подготовительные 
работы. Оплатила официально, по-
лучила документ. А потом мне ска-
зали, что на Данилова заведено уго-
ловное дело, и эти деньги нам вер-
нули. Теперь мы боремся за Михаи-
ла Арсентьевича и будем стоять за 
него до конца. 

После того как женщины убежали 
на работу, со мной стал беседовать 
Михаил Пушкарёв:  

— Арсентьевича знаю 30 лет, мы 
сотрудничали, когда я работал во-
дителем. Лично построил у него три 
квартиры. Честный человек, кото-
рый сказал — сделал. Он строит для 
народа, а это сегодня не выгодно. 
Наши олигархи хотят, чтобы народ 
брал ипотеки, пожизненно попадая 
в кабалу. Зарплата у рабочих Дани-
лова была хорошая — для нашего го-
рода редкость. Премии людям давал. 
А его топят! Не могу об этом гово-
рить — слёзы душат… 

Когда я приехала в Дом культуры, 
в судебном заседании был перерыв, 
и мне снова удалось пообщаться с 
народом. Вот что сказал Анатолий 
Кальченко, чей портрет я перед 
этим видела на Доске почёта ООО 
«ЖСК-23»: 

— Михаил Данилов нам всем вну-
шил, что каждый из нас может по-
строить себе дом. И сейчас продол-
жает внедрять эту систему, не имея 
никакого коммерческого интереса. 
Он душу в эти дома вкладывает, весь 

свой талант. Сам материалы закупа-
ет. Дёшево. Экономит в интересах 
людей. Я знаю Данилова почти 30 
лет, в ООО «ЖСК-23» отвечаю за ин-
женерные сети, электричество, во-
допровод. Сам подготовил толковых 
специалистов, а им пришлось уйти. 
Да, мы потерпевшие, но не от дей-
ствий Михаила Данилова, а от про-
извола тех, кто устроил над ним это 
судилище.  

Известная в Краснодарском крае 
правозащитница Зинаида Кичиги-
на активно включилась в борьбу за 
доброе имя Михаила Данилова: 

— Дело, безусловно, сфабрикова-
но, 159-й статьи здесь нет и быть не 
может. Четыре дня я наблюдала за 
судебным процессом, затем вошла в 
него. Суд допустил меня в качестве 
представителя «потерпевших», бо-
лее 10 человек дали мне доверен-
ность. «Потерпевшие» мы берём в 
кавычки: фактически эти 295 чело-

век не являются потерпевшими, их 
статусы сфальсифицированы. Вчера 
в суде допрашивали одного из них, 
и со стороны представителя гособ-
винения — прокурора Владимира 
Хлынова исходила такая необъек-
тивность и неуважительность, что 
бедная женщина расплакалась. 

Теперь на судебном заседании до-
прашивали Людмилу Дегтярёву. «Вы 
считаете себя потерпевшей?» — 
спросил её один из обвинителей. «Ни 
в коем случае не считаю! — ответила 
высокая, статная женщина, медик по 
профессии. — Я полностью доверяю 
Михаилу Данилову». Когда во второй 
половине дня стало понятно, что и 
эту гражданку не удастся сделать 
«потерпевшей», правозащитница Зи-
наида Кичигина обратилась к суду с 
вопросом: «Присутствуют ли в зале 
люди, которые действительно по-
страдали от неправомерных дей-
ствий Михаила Данилова?» В ответ 
судья объявил заседание закрытым 
и назвал дату следующего — 17 июля. 

— Михаил Данилов никогда не ез-
дил на Канары — он отдыхает на 
стройке, — сказала мне после суда 
Людмила Дегтярёва. — Здесь объ-
ясняет, там поправляет, а тут и вовсе 
сам делает, потому что владеет мно-
гими рабочими специальностями. Ра-
ботал с утра до вечера, не знаю, как у 
него хватало на это сил. Когда у меня 
сын попал в ожоговое отделение, Ми-
хаил Арсентьевич сказал: «Пока за 
квартиру не платите, поправляйтесь». 
Он очень человечный, его надо защи-
тить любыми средствами. 

— Данилов пол-Кропоткина по-
строил, а теперь у этого человека хо-
тят отобрать дело всей его жизни, — 
заявила мне Елена Панкевич — ру-
ководитель общественной при-
ёмной Комитета по противодей-
ствию коррупции. — Основного раз-
решения на строительство у Михаи-
ла Арсентьевича не было, но ему да-
ли предварительное разрешение на 
благоустройство данной террито-
рии. И человек начал её обустраи-
вать. Он провёл собрание, где люди, 

намеренные построить у него квар-
тиры, заявили о готовности вносить 
какую-то копеечку на благоустрой-
ство участка под строительство. Это 
было проведено в интересах людей.  

Елена Панкевич по заявлению Ми-
хаила Данилова подготовила рапорт 
на имя руководителя МОО «Комитет 
по противодействию коррупции» 
Петра Дорогова. 

После судебного заседания мы с 
Михаилом Арсентьевичем на его ав-
томобиле отправляемся смотреть 
построенное им жильё. Начинаем с 
белой пятиэтажки, утопающей в лет-
них цветах.  

— Вот наш самый первый дом на 
улице Гоголя. В нём и моя первая 
квартира, там сейчас живёт сын. Все 
эти деревья мы сажали, когда были 
молодыми. Лавочки сами мастери-
ли. Белый кирпич — я строю дома из 
белого кирпича — возили из Старого 
Оскола Белгородской области. Гвоз-
ди делали в ростовском Батайске. 
Щебень не покупали — сами черпали 
его из реки Кубани. Я приходил вече-
ром со стройки, снимал брюки, а 
они стояли и не падали. (Улыбается) 
Сколько здесь было вложено труда, 
зато люди теперь живут и радуются. 

Из окна на первом этаже нас с лю-
бопытством рассматривает уютная 
бабушка в кухонном фартуке.  

Данилов заходит в белую заводь 
ромашек, чтобы я его сфотографи-
ровала. Перебирает пальцами лепе-
стки цветов, и я вдруг вижу, какие у 
него натруженные руки.  

Потом мы снова едем по тенистым 
улицам Кропоткина.  

— Сейчас покажу вам другие наши 
объекты. Вот корпуса, которые мы 
достроили после ПМК-19. А там — 
видите дома? Ещё 270 квартир. За-
борчики, асфальт — всё это мы делали 
для людей. Ещё четверо наших кор-
пусов — проезд Берёзовый. Смотрите, 
смотрите, какая красота! 370 квартир. 
Выросли деревья, которые мы сажа-
ли. Старые тополя специально не 
спилили. А вот наш прораб ходит, 
детские площадки осматривает.  

Заезжаем мы с Михаилом Арсенть-
евичем и на спорный участок по 
улице Свободной, 12. Обнесённая за-
бором строительная площадка охра-
няется с вышки. Кругом кирпич, ще-
бень, песок, доски, бетономешалки. 

— Вот эти блоки приготовлены 
для монтажа фундамента — мы в 
прошлом году их сами изготовили. 
А там сложен кирпич — закупили на 
1,5 миллиона рублей. Три башенных 
крана — два стоят, один пока лежит. 
Здесь мы ступеньки делаем, дальше 
виднеется наш сварочный цех. 

Я слушаю Михаила Данилова и 
вспоминаю вопрос, который на суде 
настойчиво задавали Людмиле Дег-
тярёвой: «Откуда вы взяли, что Да-
нилов на участке по улице Свобод-
ной, 12, будет вести строительство?» 

После объезда части даниловских 
домов возвращаемся в контору ООО 
«ЖСК-23». Там меня ждут местные 
жители, чтобы рассказать о Данило-
ве. У дверей конторы даже образо-
валась деликатная очередь.  

 — Специально отпросилась с ра-
боты, чтобы прийти сюда и сказать 
своё слово в защиту Михаила Ар-
сентьевича. Компания, у которой мы 
строили жильё, обанкротилась. Воз-
главляемый Даниловым кооператив 
взял нас под свою опеку. За 4 года 
строительства я прониклась огром-
ным доверием к этому человеку. У 
него всё честно, всё для людей, ни-
каких поборов! (Валентина Пете-
щенкова) 

— Работаю с Михаилом Арсенть-
евичем уже 13 лет, по сравнению с 
другими организациями у него дей-
ствительно коммунизм. Иным путём 
представители рабочего класса не 
могут сегодня построить себе квар-
тиры. (Елена Кудренко) 

— У нас был единственный шанс 
приобрести жильё — обратиться к 
руководителю ЖСК-23 Михаилу Да-
нилову. Строить мы начали в 1997 
году, а в самый разгар строительства 
умер мой муж. Мне 26 лет, на руках 
— маленький ребёнок и вскоре дол-
жен был родиться второй. Михаил 

Данилов, весь его коллектив и буду-
щие жильцы нашего дома поддер-
жали меня, словно родная семья. По-
могли с отработкой часов, закрыли 
взносы за несколько месяцев. Я вы-
шла на работу и достроила свою  
3-комнатную квартиру, в которой мы 
живём и сейчас. (Ирина Пруткова) 

— Я по профессии плотник. С Ар-
сентьевичем работаю уже 30 лет, 
зарплата отличная. Построил себе 
квартиру в его самом первом доме 
по улице Гоголя, 98. Сейчас прихожу 
домой, а жильцы меня спрашивают: 
«Как там Данилов?» «Судится», — 
отвечаю». А они: «Передайте, что мы 
все за него!» Это говорят машинисты 
депо, которые раньше ютились в об-
щежитиях, а теперь живут в уютных 
даниловских квартирах. (Виктор Ку-
линченко) 

— Если Михаил Арсентьевич пе-
рестанет строить свои дома, этот го-
род потеряет всё. Данилов берёт за 
содержание и капитальный ремонт 
домов минимальную плату. Мы по-
строили у него квартиру 6 лет назад. 
Наши сын и дочка тоже себе жильё 
построили. Не знаю в городе чело-
века, который был бы недоволен 
квартирой Данилова. (Маргарита 
Губарькова) 

— Я — главный инженер проектов, 
которые наше ООО «Аркадастрой-
проект» имело возможность созда-
вать для ЖСК-23. Знаю Михаила Да-
нилова около 30 лет. Если бы он не 
был таким требовательным, энер-
гичным, талантливым организато-
ром, мы, в том числе и я, не смогли 
бы построить народу столько до-
ступных квартир. Данилов для меня 
— это воплощение коммуниста. 
(Сергей Губарьков) 

— Всю жизнь работаю фельдшером 
«Скорой помощи». Зарплаты у нас, 
как известно, небольшие, и я никогда 
не смогла бы купить себе квартиру. 
Такую возможность мне предоставил 
Михаил Арсентьевич Данилов. В 45 
лет я построила у него своё первое 
жильё. Очень благодарна ему, но мне 
больно, что на этого человека идёт 

такое гонение. Приехала однажды к 
нему на «скорой» — у него было вы-
сокое давление. Предложила госпи-
тализацию — отказался, сказал:  
«У меня работа, я не могу…» (Татьяна 
Рогова) 

— Считаю Михаила Арсентьевича 
самым порядочным человеком из 
всех, кого когда-либо встречал. Ему 
надо поставить памятник при жизни 
за то, что он создал такой коллектив 
и такие условия приобретения жилья 
для тружеников Кропоткина. А пре-
ступление заключается в том, что 
местные власти разогнали этот уни-
кальный коллектив. Работаю у Да-
нилова с 2006 года, мы вместе по-
строили порядка 20 домов. Я был 
прорабом, потом стал начальником 
участка. Составил характеристику на 
М.А. Данилова, которую подписал 
весь наш коллектив. Характеристи-
ка находится в суде. (Тимофей Бо-
гачков) 

Вот из таких людей пытаются сде-
лать «потерпевших» от «мошенни-
ка» Михаила Данилова. Но люди эти 
за своего Арсентьевича встали сте-
ной — такой же надёжной, как стены 
даниловских домов. 

— Когда меня вызвал следователь, 
я ему собственной рукой написала: 
«Потерпевшей себя не считаю!» И 
расписалась. Мы сами предложили 
занять деньги ООО «ЖСК-23» на рас-
чистку участка по улице Свободной, 
12, где должны были строиться наши 
дома. Не на строительство — на рас-
чистку! Теперь, когда эта территория 
стала чистой, её у Данилова хотят 
отобрать. Вы же видели, что там всё 
готово к стройке? Я живу на улице 
Олимпийской, в доме, который 
после ПМК-19 достроил Михаил Да-
нилов. Мне с моего 8 этажа хорошо 
видно всю ту стройплощадку, краны 
и так далее. Как можно очернять та-
кого человека? Считаю, что Микро-
район-1 нужно назвать «Данилов-
ским». (Наталья Кучерявая) 

— Мой брат построил себе квар-
тиру у Михаила Данилова на ул. Сво-
бодной, 16. По завершении строи-

тельства у ЖСК-23 (тогдашнее его 
название) остались деньги, и Михаил 
Арсентьевич раздал их новосёлам. 
Брату, как и всем остальным, воз-
вратили 25 тысяч рублей. Я пришла 
в офис ЖСК-23 — скромное под-
вальное помещение и сказала, что 
тоже хочу построить у них квартиру. 
Мне назвали адрес, ставший потом 
роковым: улица Свободная, 12. Ста-
тью на тему «Михаил Данилов вас 
обманул, приходите жаловаться» 
прочитала в Инстаграме. Подумала 
— пустышка, но вскоре меня вызва-
ли к следователю. Он спросил: «Вы 
потерпевшая?» Отвечаю: «Нет!» А 
следователь: «Здесь это решаю я!» 
Рассказала ему о полном отсутствии 
претензий к Данилову. Но, читая за-
писанное с моих слов, наткнулась на 
фразу: «Михаил Данилов вошёл ко 
мне в доверие». Страшно возмути-
лась. А следователь: «Вы же говорите, 
что доверяете Данилову, значит, он 
вошёл к вам в доверие». Я вышла от-
туда — у меня руки тряслись. Все 
люди заявляют: «Мы не потерпев-
шие!» Но в суде наших слов не слы-
шат. Совершенно очевидно, что нас, 
295 человек, хотят использовать как 
инструмент в этом грязном деле. 
(Елена Коробицына) 

 
«Нечистоплотны в споре  

и расчётах» 
«Жильё всё чаще рассматривают 

как товар, но прежде всего жилище 
— это право человека», — бьёт тре-
вогу ООН. Каждый из нас тоже не-
редко задаётся вопросом: почему 
квартиры, которые Советская власть 
предоставляла нам бесплатно, стоят 
сегодня баснословных денег? У нас 
что, уменьшились запасы глины, ще-
бёнки, песка, леса? Нет. Просто пра-
вящий ныне капитал превращает 
наши квартиры в средство своего 
обогащения.  

Заслуженный строитель России 
Михаил Арсентьевич Данилов с этим 
не смирился и 30 лет, словно Атлант, 
держал на своих плечах строитель-
ство народного жилья в городе Кро-
поткине. Сегодня его за это судят. 

Говорит Михаил Данилов: 
— Когда я сдал свой первый дом, 

люди мне сказали «спасибо». Прошло 
30 лет, я построил 13 объектов — 
много домов и ещё больше квартир. 
И вместо того чтобы сказать мне 
«спасибо», власть хочет посадить ме-
ня в тюрьму. В эту остановленную 
стройку уже вложено столько денег 
— и моих, и общественных, миллио-
ны вложены. И они это знают, но не 
понимают, что значит приносить лю-
дям счастье. Чиновники думают об 
одном: как бы отнять, забрать, при-
своить копейку, которая принадле-
жит народу. Вот в этом вся беда. 

Мы не воруем, не обдираем людей, 
а трудимся честно, как в советское 
время. Я — беспартийный, но у меня 
в кабинете висит портрет Владимира 
Ильича Ленина. При капитализме так 
жить не принято. На стройках — по-
головно рабы с «серыми» зарплатами, 
без оформления. Государство терпит 
от этого колоссальные убытки.  

А у нас никогда не было «серой» 
кассы, люди получали зарплаты и 
премии. Учителя, медики, молодые 
семьи, пенсионеры строили у нас 
квартиры без банков и кредитов. На 
каждом объекте — по 3—5 матерей-
одиночек. В последнем построенном 
нами доме человек вносил за квар-
тиру 4 тысячи 950 рублей в месяц. 
Мне часто говорят: «Вот, у вас кон-
куренты». Я отвечаю: «У нас нет кон-
курентов! Потому что мы работаем 
для народа. А много ли таких орга-
низаций сегодня при капитализме?» 
Мне предлагали: «Заплати 4 мил-
лиона и строй дальше». Спрашиваю: 
«За что платить? Кислород у нас бес-
платный, я ничего не нарушил». Они 
4 месяца меня уговаривали запла-
тить, а когда поняли, что не заплачу, 
стали по-настоящему закручивать 
гайки. Но я потрясён, что жители 
Кропоткина настолько меня поддер-
жали, так массово откликнулись на 
мою беду! Честность у нашего наро-
да по-прежнему востребована — вот 
главное, в чём я убедился, что даёт 
мне сегодня силы выстоять. 

Дома пересматривала фотографии 
Данилова и заметила, что на всех 
снимках он смотрит куда-то за го-
ризонт, словно охватывает взглядом 
белую стаю своих домов.  

И ожил в памяти рассказ Галины 
Ладыгиной, пришедшей на суд под-
держать друга молодости:  

— Мы с Михаилом — железнодо-
рожники, вместе строили его самый 
первый дом. Недавно ехали с ним в 
машине по городскому микрорай-
ону. Смотрим направо — его дома, 
смотрим налево — его дома. «Миш, 
— говорю, — куда ни глянь — везде 
построенные тобой дома. Что ты 
чувствуешь»? А он: «Я счастлив. Лю-
ди счастливы — такие же рабочие 
люди, как я сам, — и мне хорошо…» 

 Любовь ЯРМОШ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Кропоткин, 
Краснодарский край. 

P.S. Игорь Щербацкий, красно-
дарский блогер и журналист, сняв-
ший обжигающий видеосюжет о 
данном судилище, заявил: «Жите-
ли Кропоткина, участники долево-
го строительства в ООО «ЖСК-23», 
просят председателя Следственно-
го комитета РФ Александра Баст-
рыкина взять под личный конт-
роль дело, сфальсифицированное 
против Михаила Данилова».

«Не стройте Данилову клетку!»
В городе Кропоткине Краснодарского края на протяжении 

последних 30 лет рабочие и служащие приобретали по себе-
стоимости квартиры современного планирования с индивиду-
альным отоплением. Двухкомнатная квартира на втором 
этаже в Микрорайоне-1 обходилась её владельцу в 650 тысяч 
рублей. Некоторые семьи смогли построить по 2, 3, 4 такие 
квартиры — себе, детям, внукам. Фантастика?

q Белые даниловские дома...

q Заслуженный строитель РФ Михаил Данилов.


